
PARINTINS 

SEMIFINAL DUELO DE GIGANTES NA CHAMPIONS LEAGUE Pódio 15

ANO XXXIII - Nº 10.950- Manaus, terça-feira, 9 de maio de 2023 |   Presidente de Honra: Otávio Raman Neves Jr

/portalemtempo /portalemtempo /portalemtempowww.emtempo.com.br

Dia a Dia 10

Economia 8

David autoriza reforma 
do Terminal 3  Plateia 13

Preparação 
para 
Festival 
com aulas 
de ‘Aeroboi’

Economia 8

Mulheres 
ganham 
curso de 
bombeiro 
hidráulico 

ÁGUAS DE MANAUS 

ZONA NORTE 

EUA

Wilson busca parcerias 
para beneficiar 
comunidades tradicionais

DIVULGAÇÃO

ACOMPANHE TAMBÉM 
PELO NOSSO PORTAL

E SIGA NAS 
REDES SOCIAIS

Política 5

@portalemtempooficial

PIM fatura R$ 26,9 bi 
no primeiro bimestre 

O Polo Industrial de Manaus (PIM) faturou R$ 26,96 
bilhões no primeiro bimestre deste ano, representando 
crescimento de 6,87% em relação a igual período de 
2022, quando faturou R$ 25,23 bilhões. Em dólar, o 
faturamento do PIM também teve alta de 8,69%, quan-
do comparados os valores registrados entre janeiro e 
fevereiro de 2023 (US$ 5.23 bilhões) com o montante 
obtido no mesmo intervalo do ano passado (US$ 4.81 
bilhões).
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2 Última hora

O STF (Supremo Tribunal 
Federal) formou maioria 
para manter a decisão 
do ministro aposentado 

Ricardo Lewandowski que aten-
deu a um pedido do governo Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) pela va-
lidade da revogação do decreto 
da gestão Jair Bolsonaro (PL) que 
cortava à metade as alíquotas 
de tributos pagos por grandes 
empresas. 

Votaram integralmente a favor 
da decisão de Lewandowski, até 
as 18h desta segunda-feira (8), 
os ministros Alexandre de Mo-

Foto: divulgação 

raes, Dias Toffoli, Cármen Lúcia 
e Edson Fachin. Gilmar Mendes 
também acompanhou o voto de 
Lewandowski, mas apresentou 
divergências pontuais. Já André 
Mendonça, ministro indicado por 
Bolsonaro, divergiu da decisão.

O decreto foi assinado pelo 
então vice-presidente Hamilton 
Mourão às vésperas do fim do 
mandato e desagradou a inte-
grantes do novo governo. Ele ha-
via cortado à metade as alíquotas 
de PIS e Cofins sobre as receitas 
financeiras dessas companhias.

Logo após a posse, Lula revogou 
a medida, que poderia ter impacto 
de R$ 5,8 bilhões nas receitas no 
primeiro ano da gestão do petista.

Em decisão tomada em março, 
Lewandowski determinou que 
seja suspensa “a eficácia das 
decisões judiciais que, de forma 

expressa ou tácita”, considerou 
inválida a revogação do decreto 
feita por Lula. Lewandowski se 
aposentou do Supremo em abril. 

“No seu exíguo prazo no or-
denamento jurídico, o Decreto 
11.322/2022 não foi aplicado ao 
caso concreto, pois não houve 
sequer um dia útil a possibilitar 
auferimento de receita financeira 
-isto é, como não ocorreu o fato 
gerador, o contribuinte não ad-
quiriu o direito de se submeter ao 
regime fiscal que jamais entrou 
em vigência”, disse Lewandowski 
em sua decisão.

Empresas do regime não cumu-
lativo pagam uma alíquota de 
9,65% de PIS/Cofins sobre suas 
receitas. Esse percentual cai a 
4,65% quando se trata de re-
ceitas financeiras -obtidas com 
rendimentos de aplicações no 

mercado, como títulos de renda 
fixa, além de juros cobrados de 
fornecedores ou descontos ob-
tidos pelas companhias. Com o 
decreto do governo Bolsonaro, a 
alíquota ficaria reduzida a 2,33% 
a partir de 1º de janeiro de 2023. 
Em nota, o Ministério da Fazenda 
disse que a maioria formada pelo 
Supremo nesta segunda “destaca 
a necessidade de transparência e 
responsabilidade na gestão fiscal 
e tributária”.

“Ações que visem a alterar o sis-
tema tributário devem levar em 
conta o impacto nas finanças pú-
blicas e nos contribuintes, sempre 
respeitando os princípios e regras 
estabelecidas pela Constituição. 
A decisão do STF reforça o com-
promisso com a estabilidade e a 
integridade do sistema tributário 
brasileiro”, diz o comunicado.

Fachada do Supremo Tribunal Federal, em Brasília 

STF mantém revogação de decreto que 
reduzia tributos de grandes empresas 

Tribunal formou 
maioria para 
referendar decisão 
do ministro 
aposentado 
Ricardo 
Lewandowski



Auxílio Permanente
O governador do Amazonas, Wilson 

Lima, anunciou que o Estado vai anteci-
par o pagamento do Auxílio Permanente 
Estadual, do dia 15 de maio, para esta 
sexta-feira (12), véspera do Dia das Mães. 
O pagamento do auxílio e da primeira 
parcela do 13º dos servidores públicos 
deve injetar mais de R$ 350 milhões na 
economia do Estado. O anúncio foi feito 
ontem (8) por meio das redes sociais.

Segundo o governador, a antecipa-
ção ocorre para “que todas as mães 
possam ter um domingo especial com 
suas famílias”.

 
PIM tem melhor resultado
O Polo Industrial de Manaus (PIM) 

faturou R$ 26,96 bilhões, no primeiro 
bimestre. É o melhor resultado des-
de 2019. Na comparação com 2022, o 
faturamento registrou crescimento de 
6,87%.  As indústrias do PIM informaram 
a criação de 110.362 postos de trabalho 
diretos, entre efetivos, temporários e 
terceirizados, durante fevereiro deste 
ano.  O quantitativo representa um sal-
do positivo de 2,27% em comparação a 
fevereiro do ano passado (107.910). A 
média mensal de mão de obra está em 
110.250 empregos diretos.

 
Em busca de parcerias
Em Washington (EUA), o governador 

Wilson Lima se reuniu, ontem (8), com 
representantes de instituições governa-
mentais e empresariais internacionais. O 
objetivo do encontro é firmar parcerias 
para implantação de projetos que con-
tribuam para o desenvolvimento susten-
tável e que beneficiem as populações 
que vivem em comunidades tradicionais 
no Estado. A missão nos Estados Uni-
dos reúniu integrantes da Força-Tarefa 
de Governadores para Clima e Floresta 
(GCF), da qual o governador do Amazonas 
faz parte.

Garimpo no Amazonas
Em abordagem a garimpeiros no Rio 

Içá, na região da tríplice fronteira da 
Amazônia (Brasil, Colômbia e Peru), neste 
domingo (7), soldados do Exército Brasi-
leiro cortaram a mangueira que abastece 
o motor de duas balsas para impedir a 
exploração ilegal de ouro. Os responsá-
veis pelas embarcações foram autuados. 
“Foi feita a inutilização da draga atra-
vés do processo mecânico de corte da 
mangueira que leva combustível para o 
motor”, informou a Marinha do Brasil, em 
nota. Uma balsa estava a 70 quilômetros 
da outra.

 
Cestas básicas
Militares da Aeronáutica, do Exército e 

da Marinha voltaram a distribuir a partir 
de ontem (8) alimentos destinados às 
aldeias localizadas no interior da Terra 
Indígena Yanomami, em Roraima e parte 
do Amazonas. Mais de 12 mil cestas básica 
serão transportadas nos próximos dias, 
para o enfrentamento à situação de 
emergência em saúde pública e insegu-
rança alimentar, na chamada Operação 
Yanomami. De acordo com a Aeronáuti-
ca, mais de 430 mil quilos de alimentos, 
medicamentos e outros suprimentos já 
foram entregues às comunidades, com o 
apoio militar, desde o dia 3 de fevereiro.

 

CPI do Plínio
O senador Plínio Valério (PSDB-AM) 

acredita que a CPI das ONGs na Amazô-
nia pode alertar o Brasil e até mesmo 
europeus bem-intencionados sobre 
como elas se beneficiam da região. Já 
a senadora Eliziane Gama (Cidadania-
-MA) critica a CPI das ONGs, afirmando 
que ela “carece de clareza”.

A líder indígena do Xingu, Ysani Ka-
lapalo, critica a atuação das ONGs na 
Amazônia, inclusive a Associação Terra 
Indígena do Xingu (ATIX), que teria 
utilizado recursos de maneira indevida 
para cooptar e influenciar caciques 
na tomada de decisões estratégicas 
dentro das tribos.

 
2ª ambulância
O deputado estadual Cabo Maciel 

(PL) cumpriu, no último fim de sema-
na, agenda parlamentar no município 
de Silves para acompanhar a entrega 

de uma ambulância oriunda de uma 
Emenda Parlamentar de sua autoria 
no valor de R$ 250 mil. É a segunda 
ambulância adquirida pelo município 
através de uma Emenda direcionada 
pelo parlamentar, a anterior foi entre-
gue em 2021. Na ocasião o parlamentar 
também visitou a Policlínica Elizabeth 
de Souza Aziz, que foi inaugurada em 
dezembro.

 
Empresas suspeitas
Para aquisição de materiais e in-

sumos odontológicos, a prefeitura de 
Manicoré irá gerar aos cofres públicos 
um custo de  quase R$ 7 milhões que 
será destinado a três empresas da 
capital. Todos assinados pelo prefeito 
Lúcio Flávio do Rosário foram publica-
dos na edição de 8 de maio do Diário 
Oficial dos Municípios (DOM).

Uma das empresas listadas causou 
estranheza ao Ministério Público Fe-

deral do Amazonas (MPF-AM), outra 
funciona há pouco mais de quatro anos 
e tem um capital de giro de R$ 500 mil 
e já foi investigada pelo Ministério Pú-
blico do Estado do Amazonas (MPAM).

 
TCE-AM alerta
Com o encerramento previsto para 

o próximo dia, o Tribunal de Contas do 
Estado do Amazonas (TCE-AM) aler-
ta aos órgãos jurisdicionados sobre 
o prazo de envio de documentos dos 
processos de contratação temporária 
de excepcional interesse público ocor-
ridos no 1º quadrimestre deste ano.

Enviado exclusivamente pelo Portal 
E-Contas, os documentos são neces-
sários para autuação dos processos 
de admissão de pessoal para fins de 
registro da Corte de Contas amazo-
nense, uma vez que a Constituição 
Federal determina que os gestores 
públicos são obrigados a encaminhar 

essas documentações.
 
Dia das Hemoglobinopatias
Neste dia 8 de maio celebra-se o 

Dia Nacional das Hemoglobinopatias, 
doenças genéticas que podem causar 
diferentes níveis de anemia e levar ao 
comprometimento da função de alguns 
órgãos e tecidos.

Referência estadual na assistência 
a pacientes com hemoglobinopatias, o 
Hemoam faz o acompanhamento de 
330 pessoas. As hemoglobinopatias são 
doenças com alterações genéticas e he-
reditárias na produção da hemoglobina, 
responsável pelo transporte de oxigênio 
para os tecidos. A mais frequente é a 
Anemia Falciforme, que corresponde a 
um total de 85% dos casos atendidos.

  
Estágio no IBGE
O IBGE abriu nesta segunda (8) as 

inscrições para o processo seletivo para 
a contratação de 316 estagiários em todo 
o Brasil. No Amazonas, foram destinadas 
seis vagas. As inscrições devem ser feitas 
pela internet e os candidatos terão que 
fazer uma prova online, por meio do 
site do Centro de Integração Empresa-
-Escola (CIEE) até o dia 23 de maio. Não 
haverá cobrança de taxa de inscrição.

As vagas são destinadas para estudan-
tes de ensino superior de diversas áreas 
do conhecimento. O estágio também 
oferece oportunidades nas modalidades 
presencial, home office ou híbrida.

 
PF ameaçada
Prestes a perder o controle sobre a 

segurança imediata do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva, policiais federais 
tentam nos bastidores do Palácio do 
Planalto se manter na função. As re-
centes declarações do general Marcos 
Amaro, novo ministro do Gabinete de 
Segurança Institucional (GSI), a respeito 
dos preparativos para reassumir a chefia 
da equipe de guarda-costas de Lula, de 
seu vice, Geraldo Alckmin, e respectivos 
familiares não agradaram integrantes da 
cúpula da Polícia Federal (PF).

 
Braço direito
O ministro da Fazenda, Fernando Ha-

ddad (PT), anunciou ontem (8), a indi-
cação de Gabriel Galípolo, atualmente 
seu secretário-executivo no ministério, 
para a diretoria de Política Monetária 
do Banco Central. Para a outra diretoria 
vaga do BC, a de Fiscalização, a escolha 
do governo foi de Ailton Aquino, atual 
chefe do Departamento de Contabili-
dade, Orçamento e Execução Financeira, 
ligado à diretoria de Administração do BC.

O nome dos dois, que ainda têm de 
ser confirmados no Senado, já estavam 
circulando para assumir cargos na au-
toridade monetária.

 
Arcabouço fiscal
O ministro da Secretaria de Relações 

Institucionais da Presidência da Repú-
blica, Alexandre Padilha (PT-SP), afirmou 
que a votação do novo arcabouço fiscal 
na Câmara dos Deputados deve acon-
tecer na próxima semana, entre os dias 
15 e 19 de maio.

Ontem, o ministro disse que vai se 
reunir com o relator do texto na Casa, 
deputado federal Claudio Cajado, e a 
expectativa é que o relatório final seja 
apresentado até nesta quinta-feira, 11.

‘Asfalta Manaus’ cumpre meta de 
gestão e alcança mais de 2 mil ruas 
O governador do Amazonas, Wilson Lima, visitou, na terça-feira (2), a empresa Ebswien, em Viena, capital 

da Áustria. A companhia é responsável pelo tratamento de esgoto da principal cidade do país, localizado na 
Europa Central. A agenda oficial de troca de experiências é para conhecer ações voltadas à proteção do meio 
ambiente e do clima. Viena é referência mundial no tratamento de águas residuais e, segundo o governador 
do Amazonas, as medidas colocadas em prática na cidade podem auxiliar na solução de problemas de mu-
nicípios do Amazonas. “Toda essa tecnologia, todo esse conhecimento é importante para a gente ter ideia do 
que o mundo moderno está fazendo em termos de destinação do resíduo sólido e, também, do esgoto que 
é produzido pelas cidades”, avaliou o governador Wilson Lima. Acompanham o chefe do Executivo do Ama-
zonas na agenda oficial, que segue até hoje (3), o deputado federal Amon Mandel e o secretário de Estado 
do Meio Ambiente, Eduardo Taveira.

A cidade de Viena tem, praticamente, 100% de cobertura de tratamento de esgoto. O total de 99% das 
unidades domiciliares são atendidas por tratamento de resíduos. Nas casas que não estão interligadas ao 
sistema, o tratamento de esgoto é realizado por uma estrutura apropriada, recebendo da Ebswien o suporte 
necessário. Em 20 horas, as águas residuais que chegam à empresa são tratadas e deixam a fábrica.

Além de tratar o esgoto da cidade, a empresa também usa o lodo para produção de energia elétrica. Os 
sedimentos passam por um processo de reidratação e retirada da água. Cerca de dois bilhões de litros de 
lodo fino contendo cerca de 70 mil toneladas de matéria seca se acumulam em Viena por ano, segundo 
dados da Ebswien.

Wilson Lima também se reúne, na Prefeitura de Viena, com Jurgen Czernohorsky, secretário do Departa-
mento do Clima, Meio Ambiente e Democracia. E, no Ministério do Meio Ambiente, reunirá com a ministra 
Leonore Gewessler, com a participação de Nelson Tabajara de Oliveira, embaixador do Brasil na Áustria.

Aos vereadores de Manaus que aprovaram, ontem, um projeto de 
resolução que cria a Medalha de Ouro Amazonino Armando Mendes, 
que homenageia as pessoas visionárias e criativas que se destacaram 
por “realizações imortais” em Manaus. Com a nova medalha, a Câmara 
Municipal de Manaus (CMM) passa a ter 28 tipos de honrarias. O pro-
jeto foi apresentado pelo vereador Gilmar Nascimento (sem partido) e 
subscrito por 22 parlamentares.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Ao número de invasões,  cujo número, em quatro meses do governo Lula, 
o Brasil já registrou 56, realizadas por Movimentos Sem-Terra, segundo o 
relatório do Observatório da Oposição, produzido pelo PL (Partido Liberal), 
a partir de dados da FPA (Frente Parlamentar de Agricultura). É uma alta de 
143% em relação a 2022. De 2019 a 2022, o Brasil contabilizou 62 invasões 
de terra. Os dados de 2023 apresentados pelo relatório divergem da base 
de dados do Incra (Instituto Nacional de Colonização e Reforma Agrária).
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O dilema da esquerda

Cláudio HumbertoEditorial Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Cigarros eletrônicos: estamos 
próximos de uma solução?

A vida às vezes nos coloca diante de dilemas. O dicionário Michaelis 
define dilema como: situação embaraçosa entre duas soluções fatais, 
ambas difíceis ou penosas. A esquerda brasileira vive um dilema em 
relação Ao ex-presidente Jair Bolsonaro. Parte dos correligionários 
de Lula, inclusive ele próprio, querem aniquilar Bolsonaro, destruí-lo 
moralmente e politicamente, o querem condenado, preso e inelegível. 
Outros, mais maquiavélicos e moderados, acreditam que o melhor é 
deixar Bolsonaro “sangrar” até se esvair politicamente e, caso o governo 
ande bem até 2026, enfrentar um oponente enfraquecido, com melhores 
chances de vitória. O que seria melhor para a esquerda? 

As duas alternativas têm problemas. Destruir Bolsonaro, ponderam 
os esquerdistas mais calculistas,  seria transformá-lo em mártir, o que 
o faria um cabo eleitoral ainda mais forte, capaz de fazer eleger Tarcísio 
Freitas ou de Romeu Zema presidente e o projeto de poder da esquerda 
estaria liquidado.

Os mais revanchistas, que têm uma adoração mais canina por Lula, 
temem o capital eleitoral de Bolsonaro num confronto direto e, talvez, 
os resultados obtidos pelo governo Lula 3, que se dá num contexto 
muito diferente, e mais difícil, que os governo anteriores de Luiz Iná-
cio. Os que querem niquilar o ex-presidente temem o carisma e poder 
político do “Mito”, mas, muito mais que isso, carregam aquela sede de 
vingança, de vendeta, aquilo que o marido traído, o corno, sente em 
relação ao amante da mulher e à própria mulher, não perdoam o amor 
entre o eleitor brasileiro e Bolsonaro, querem, como todo corno, “lavar 
a honra com sangue”.

O diretor-presidente da Agência Na-
cional de Vigilância Sanitária (Anvisa), 
Antônio Barra Torres, em entrevista re-
cente, declarou que a agência deverá 
definir ainda neste ano - possivelmente 
até mesmo no primeiro semestre -- o 
futuro dos cigarros eletrônicos no Brasil, 
tema que está sob sua relatoria na agên-
cia. Como manda o decoro em questões 
como essas, Barra Torres não deu pistas 
sobre o veredito da Anvisa em relação 
à questão. Mas somente a expectativa 
de que a agência definirá regramentos 
para o que pode e o que não pode sobre 
a comercialização desses produtos traz 
a perspectiva alvissareira de que o risco 
a que milhões de consumidores adultos 
estão submetidos terá uma solução.

Explica-se: a proibição da comercia-
lização dos cigarros eletrônicos, nome 
genérico para vaporizadores e produtos 
de tabaco aquecido, determinada pela 
própria Anvisa desde 2009, não surtiu 
efeito. Mais que isso, criou espaço, nos 
últimos anos, para o comércio ilegal e 
sem controle algum desses dispositivos, 
colocando sob grave risco a saúde dos 
consumidores. Uma pesquisa realizada 
pelo Ipec - Inteligência em Pesquisa e 
Consultoria Estratégica - em 2021 re-
velou que, naquele momento, existiam 
mais de 2 milhões de consumidores 
adultos de cigarros eletrônicos.

Esses números apontam para fatos 
óbvios: a proibição do dispositivo no 
Brasil se mostra absolutamente ine-
ficaz, uma vez que observamos o co-
mércio dos produtos ilegais ocorrendo 
livremente. Tais produtos ofertam risco 
incalculável, já que não obedecem a 
nenhum critério sanitário e por não 
terem registro na ANVISA não podem 
ser monitorados desde a sua fabrica-
ção até a venda ao consumidor final. 
Todo o circuito acontece sem regras, 
parâmetros, informações e fiscalização. 
Não é possível, na falta de mecanismos 
de controle atual desse mercado, ob-
ter informações essenciais para que 
o consumidor se resguarde, como a 
composição, a procedência e a segu-
rança do uso dos dispositivos. Sendo 
assim, a proibição oferece o avesso 
do que se esperava. Cenário favorável 
à ilegalidade e alto risco sanitário aos 
seus consumidores.

 Esse quadro evidencia que uma 
regulamentação adequada para a fa-
bricação e comercialização de cigarros 
eletrônicos é a solução mais sensata. 
Lembrando que regulamentar não sig-
nifica liberar a sua comercialização, mas, 
sim, estabelecer regras que disciplinam 
a fabricação, a venda, a importação, 
o consumo, a informação e educação 
sobre o uso desses produtos, determi-
nando mecanismos de monitoramento, 
fiscalização e a proibição de consumo 
por menores de 18 anos, como deve ser.

 Há, nessa situação, um evidente pa-
radoxo envolvendo os cigarros conven-
cional e o eletrônico. Como o presidente 

da Anvisa lembrou na própria entrevista, 
o fumo, em que pese os seus efeitos 
deletérios, não é proscrito no Brasil. O 
cigarro eletrônico, reconhecidamente 
menos impactante para a saúde, por sua 
vez, teve sua comercialização proibida. 
A evolução do mercado ilegal do cigarro 
eletrônico também indica que o consu-
midor fez sua escolha pelo produto e, 
portanto, precisa, para que o consumo 
se dê sob condições apropriadas, da 
vigilância sanitária.

Antes de mais nada, urge um olhar 
sobre o cenário do uso de dispositivos 
eletrônicos para fumar livre de pre-
conceito e negacionismo. A primeira 
realidade a ser encarada é o fato de 
que o cigarro eletrônico não é um pro-
duto inócuo. Mas, em contrapartida, 
é um erro não reconhecer, diante de 
evidências construídas com base no 
conhecimento, que os vaporizadores 
representam, para adultos fumantes, 
uma alternativa de risco reduzido em 
relação ao uso do cigarro convencional. 
Mais que isso: podem oferecer uma via 
de saída do cigarro, como afirmou o 
insuspeito Cochrane** em estudo pu-
blicado em setembro de 2022.

A experiência internacional mostra 
que a regulamentação é o caminho para 
viabilizar o uso dos cigarros eletrônicos 
de maneira racional, controlada, res-
ponsável e monitorada. Os dispositivos 
já são reconhecidos como instrumentos 
de políticas de controle do tabaco por 
cerca de 80 países, entre os quais estão 
Estados Unidos, Canadá, Japão, Nova 
Zelândia, Reino Unido e 27 países mem-
bros da União Europeia. Esses países 
contam com autoridades de vigilância 
sanitária da mesma envergadura que a 
Autoridade Sanitária Brasileira.

No ano passado, o Ministério de Saú-
de da Inglaterra ratificou levantamento 
realizado pelo King’s College London 
que apontou que os vaporizadores são 
pelo menos 95% menos prejudiciais do 
que o cigarro comum. O Reino Unido tem 
como meta reduzir a população adulta 
fumante para 5% até 2030 e, para isso, 
inclui os vaporizadores em políticas de 
redução de danos à saúde.

 A proibição, pura e simplesmente, 
do comércio desses dispositivos so-
mente lançou os consumidores aos 
perigos do uso de produtos de altíssi-
mo risco. Estabelecer regras para esse 
mercado soa como a medida mais 
plausível, capaz de livrar o país de uma 
séria crise sanitária. É garantir que o 
comércio seja praticado pela indústria 
legalmente estabelecida, sob regras 
rígidas e claras, com garantias ao con-
sumidor, tornando efetivos os meca-
nismos de combate ao contrabando, 
que hoje domina 100% do mercado, 
de combate ao acesso a menores de 
idade. Proibir os cigarros eletrônicos 
já se mostrou ineficaz. Regulamentá-
-los, como 84% dos países da OCDE 
já fizeram, é a melhor saída. 
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“O Brasil voltou!”

Caso no STF pode criar ‘estabilidade’ no setor 
privado, como no público

Sangue, suor e lágrimas
No poder público, impostos 

pagam salários, mas os micros 
e pequenos empresários suam 
sangue para bancar mais de 
70% dos empregos.

Sócios compulsórios
Obrigados a aceitar “sócios” 

sem a responsabilidade de pa-
gar salários e com direito de 
recebê-los, muitos desistirão 
de ser empreendedores.

Esperança na lacração
Sindicalistas folgados acham 

que ministros com salários nas 
alturas irão lacrar, até por não 
fazerem ideia do que significa 
ser empregador.

Oremos, única opção
A tese absurda que a OIT pre-

tende impor ao País, na prática, 
pode suprimir milhões de em-
pregos em poucos anos. Será 
julgada entre os dias 19 e 22.

Deputado pede a PGR anula-
ção de indulto a Dirceu

O deputado federal José 
Medeiros (PL-MT) acionou a 
Procuradoria Geral da Repú-
blica (PGR) para representar 
junto ao Supremo Tribunal Fe-
deral pela anulação do indulto 
que perdoou a pena de prisão 
conferida ao ex-ministro pe-
tista José Dirceu, condenado 
por corrupção e uma penca de 
outros crimes no mensalão e 
também no petrolão, revelado 
ao mundo pela Operação Lava 
Jato. Hoje nas sombras, Dirceu 
é uma das figuras mais influen-
tes do governo Lula, cumprindo 
inclusive “missões” políticas.

Se bate em Chico...
Para José Medeiros, se as 

alegações dos ministros do STF 
valem para o ex-deputado Da-
niel Silveira, devem valer tam-
bém para José Dirceu.

Quase chegou lá
Dirceu foi ministro da Casa 

Civil do primeiro governo Lula e 
ficou tão influente que chegou 

a ser apontado como eventual 
sucessor do petista.

Pedra no caminho
A soberba custou caro a Dir-

ceu, acusado no mensalão de 
comprar parlamentares com 
malas de dinheiro para apoiar 
o governo Lula.

Calaboca duplo
O senador Zequinha Marinho 

(PL-PA) alerta que o Projeto 
da Censura, que fracassou na 
Câmara dos Deputados esta se-
mana, “além de calar a imprensa, 
esse projeto pode nos calar”.

Big techs de Lula
Publicamente, governistas 

descem a borduna nas chama-
das big techs, na campanha para 
emplacar o chamado Projeto 
da Censura, mas Facebook e 
Google têm representantes no 
conselhão de Lula.

Ratinho à frente
O reajuste do salário-mínimo 

para R$1.320 nacional, conti-
nua comendo poeira em alguns 
estados. Além de São Paulo 
(R$1.550), o Paraná, do gover-
nador Ratinho Junior, paga mais 
que os dois: R$2.017,02.

Sonho autoritário
Outra ideia de jerico é o Comitê 

Gestor da Internet virar censor. 
O sonho autoritário do Projeto 
da Censura é um “Ministério da 
Verdade”, descrito por George 
Orwell em “1984”, mas lhes falta 
coragem. Por enquanto.

Por nossa conta
Certamente com dificulda-

de de justificar seu alto custo 
para o pagador de impostos, 
a Defensoria Pública da União 
(DPU) chama atenção com seu 
letreiro ocupando 16 andares 
da fachada de vidro do seu 
prédio. A ânsia de afirmação é 
várias vezes maior que a logo 
da vizinha CNN.

Partido matador
O Podemos foi às redes so-

Senador Rogério Marinho (PL-RN) ironizando o esbanjamento de Lula em Londres

ciais comemorar o fim oficial 
da pandemia, anunciado pela 
Organização Mundial da Saúde 
(OMS), “após três anos e 20 
milhões de mortes”. Errou. O 
número total de mortes é 6,92 
milhões.

Vai mudar
O PL se reúne nesta terça-

-feira (9), às 17h30, para come-
çar a se posicionar sobre a regra 
fiscal proposta pelo governo. 
Uma certeza já tem, não pre-
tende deixar como está.

Inimigos íntimos
Segue o azedume entre a fa-

mília Requião e o PT. A ministra 
Margareth Menezes (Cultura) 
foi ao Paraná e ela também 
deu de ombros para Requião 
Filho. Além de petista, é líder 
da oposição no Estado.

Pensando bem...
...o calaboca, no Brasil, é zumbi.

| PODER SEM PUDOR

Em forma, na marra
Durante uma Cúpula com pa-

íses árabes em Brasília, certa 
vez, o presidente do Paraguai, 
Nicanor Duarte Frutos, decidiu 
correr no Parque da Cidade. Ele 
e o embaixador do Paraguai, 
Luiz Gonzalez Arias, trajados a 
rigor (tênis, bermuda, camise-
ta), perguntaram a um office-
-boy do Hotel Meliá Brasília 
como chegar ao parque. Solí-
cito, o rapaz foi até a calçada 
e apontou a direção do parque, 
mas acabou “convocado” pelos 
seguranças a acompanhar os 
paraguaios. Correu os 40 minu-
tos vestindo uniforme, coitado, 
usando luvas e sapatos sociais.

Será no escondidinho do plenário virtual, um mau sinal, o julgamento do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) que pode representar uma drástica supressão e redução na oferta de empregos. Os 
ministros decidem se houve a incorporação da Convenção 158 da Organização Internacional do 
Trabalho (OIT) nas leis brasileiras. Pela convenção, é obrigatório ao empregador, como no serviço 
público, o empregador justificar o motivo pelo qual está demitindo o seu empregado. Na prática a 
“demissão sem justa causa” seria proibida, como existe no serviço público. O dono do negócio seria 
obrigado a manter o empregado ainda que se revele inadequado, incompetente e relapso. A ação 
tramita há 25 anos e discute a validade da denúncia da Convenção 158 da OIT feita por decreto 
pelo então presidente Fernando Henrique Cardoso. A discussão é se a decisão seria do Congresso.

Alessandra Bastos
é Farmacêutica, ex-Diretora da Agência Nacional de Vigilância 
Sanitária (Anvisa) e consultora científica da BAT Brasil.
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Nos EUA, Wilson Lima busca parcerias 
que beneficiem quem vive na floresta
Missão prospecta 
parcerias para 
implementação do 
Manaus Action Plan

Em Washington (EUA), o go-
vernador Wilson Lima se 
reuniu, nesta segunda-fei-
ra (8), com representantes 

de instituições governamentais 
e empresariais internacionais. O 
objetivo do encontro é firmar 
parcerias para implantação de 
projetos que contribuam para 
o desenvolvimento sustentável 
e, também, que beneficiem as 
populações que vivem em comu-
nidades tradicionais no estado. 

A missão nos Estados Unidos 
reúne integrantes da Força-Ta-
refa de Governadores para Clima 
e Floresta (GCF), da qual o gover-
nador do Amazonas faz parte. Os 
governadores buscam parcerias 
para investimentos voltados à 
implementação do Manaus Ac-
tion Plan (MAP) - documento 
norteador de ações do GCF para 
manutenção do clima e preser-
vação da floresta. O plano recebe 
esse nome porque foi redigido em 
Manaus, em 2022, durante a 12ª 
edição da Reunião Anual do GCF. 

“Essa agenda aqui é muito 
importante porque a gente co-
meça a definir algumas estra-
tégias, estabelecer relação com 
instituições que possam trocar 
experiências, tecnologias, que 
possam também ser parceiros 
em investimentos, e fortalecer 
relações, como a parceria com 
a USAID (Agência dos Estados 
Unidos para o Desenvolvimen-
to Internacional). É o momen-
to, também, de prestar contas 
daquilo que a gente tem feito a 
partir do Manaus Action Plan, que 
foi um plano criado no ano pas-
sado quando o GCF foi realizado 
no estado do Amazonas”, disse 
Wilson Lima durante o encontro 

Força-Tarefa é composta por 43 estados e províncias de 10 diferentes países

em Washington.
Na missão, os membros do GCF 

apresentaram aos líderes gover-
namentais e empresariais a re-
alidade e necessidade de cada 
estado membro da força-tarefa. 
As demandas são voltadas para a 
conservação da floresta integra-
da ao desenvolvimento sustentá-
vel. Com a missão, a meta é iden-
tificar as prioridades de possíveis 
futuros parceiros, programas, 
cronograma e procedimentos 
para a efetivação das parcerias. 
 

MAP
Ao ressaltar que o Amazonas 

mantém 97% de sua cobertura 
florestal preservada, Wilson Lima 
listou as ações adotadas pelo Es-
tado em cumprimento ao Manaus 
Action Plan (MAP).

Entre os avanços, o governador 
do Amazonas destacou o progra-
ma Guardiões da Floresta -  uma 
das maiores iniciativas de Paga-
mentos por Serviços Ambientais 
do mundo, que beneficia mais de 
14 mil famílias de 28 Unidades de 
Conservação Estaduais (UCs). A 
regularização fundiária é tam-
bém prioridade; e as entregas 
de Concessões de Direito Real 
de Uso Coletivas já alcançaram 
moradores de 15 áreas protegidas 

no estado. 
Wilson Lima frisou que trabalha 

na construção de três Escolas 
da Floresta, que têm o objeti-
vo de fortalecer a consciência 
ambiental de jovens moradores 
de UCs. A primeira unidade já 
está em construção na Reserva 
de Desenvolvimento Sustentável 
(RDS) Uatumã.

O Fundo Amazônia+10 avança 
em editais para promover a ci-
ência, a tecnologia e a inovação 
na região amazônica, por meio 
de parcerias com fundações es-
taduais de pesquisa, governos, 
setor privado e organizações in-
ternacionais.

Em paralelo, o Estado tem re-
alizado diagnósticos em 15 Uni-
dades de Conservação, por meio 
do Projeto Consolidando, para 
identificar as cadeias produtivas 
pujantes nas áreas protegidas, a 
fim de desenvolvê-las.

Outras sete UCs têm recebido 
oficinas para a implementação 
de roçados sem uso do fogo, uma 
tentativa de educar famílias para 
o manejo sustentável.

Destaca-se, ainda, o investi-
mento de mais de R$ 13,5 milhões 
em projetos ambientais, entre 
2020 e 2022, depois que o Es-
tado retomou o Fundo Estadual 
do Meio Ambiente.

DIVULGAÇÃO

Subprocurador Marco Aurélio 
Choy recebe ‘Medalha Ruy Araújo’

A Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam) ho-
menageou nesta segunda-
-feira, 8/5, em sessão presi-
dida pelo deputado estadual 
Roberto Cidade (UB), o sub-
procurador adjunto do mu-
nicípio de Manaus, Marco 
Aurélio de Lima Choy, com 
a Medalha Ruy Araújo, maior 
comenda do parlamento es-
tadual. A propositura da ho-
menagem é de autoria do 
deputado da 19ª Legislatura, 
Álvaro Campelo.

Advogado, procurador de 
carreira do Município de Ma-
naus, professor da Universi-
dade do Estado do Amazonas 
(UEA), conselheiro Federal 
da Ordem dos Advogados do 
Brasil, o homenageado é ex-
-presidente da OAB, seccio-
nal Amazonas e conhecido 
por sua atuação, sobretudo 
no Direito Eleitoral, em todas 
os pleitos realizados nas últi-

mas duas décadas no estado 
do Amazonas.

“Esta Casa hoje homena-
geia um grande amazonense 
com a Medalha Ruy Araújo. 
Honraria concedida àqueles 
que contribuem com suas 
vidas e com suas atuações 
profissionais para com o nos-
so Estado, esta medalha se 
adequa muito bem com o 
nosso homenageado. Profis-
sional de qualidade inques-
tionável, o Dr. Choy é uma 
personalidade de conduta 
ilibada e que não mede es-
forços para fazer com que a 
advocacia, sua grande pai-
xão, seja respeitada e valo-
rizada. Mas além de toda a 
sua contribuição profissio-
nal, o Dr. Choy é um advogado 
militante e hoje é também 
homenageado em razão das 
bandeiras que levanta em 
defesa do nosso povo e do 
Amazonas”.

ALEAM

Projeto  cria plano com objetivos a serem alcançados até 2033

PL que institui o Plano Municipal de 
Cultura pelos próximos dez anos avança

CÂMARA MUNICIPAL

DIVULGAÇÃO

A Câmara Municipal de Manaus 
(CMM) deliberou, durante Sessão 
Plenária desta segunda-feira (8), 
Projeto de Lei que institui o Plano 
Municipal de Cultura de Manaus com 
objetivos e metas para o decênio 
2023-2033. Deliberada por unani-
midade pelos vereadores, a ação foi 
comemorada por movimentos cultu-
rais e artistas que acompanharam a 
discussão no parlamento municipal.

Devido à relevância do projeto, os 
vereadores votaram pela inversão da 
pauta da sessão, iniciando pela vota-
ção de projetos na Ordem do Dia para 
em seguida o Pequeno Expediente. 
O PL nº 21/2023 que trata sobre 
o plano é de autoria do Executivo 
Municipal e foi retirado de pauta na 
última quarta-feira (3), a pedido do 
líder do prefeito na CMM, vereador 
Fransuá (PL).

O presidente da Câmara Muni-
cipal, vereador Caio André (PSC), 
falou sobre a relevância do plano 

para a tomada de ações na ca-
pital. Segundo ele, a Casa está 
empenhada em tramitar o PL 
com a cautela e a celeridade  
necessárias.

“Há muito tempo Manaus ne-
cessitava desse plano que vai nor-
tear todas as políticas públicas 
voltadas à cultura para próximos 
dez anos. É fundamental que a 
Câmara discuta isso aqui. Esta-
mos recebendo o presidente (da 

Manauscult) e todas as pessoas 
relevantes na cultura para que 
esse projeto caminhe com o cui-
dado necessário e com a maior 
celeridade possível”, afirmou Caio 
André.

Após deliberação, o PL recebeu 
parecer favorável da 2ª Comissão 
de Constituição, Justiça e Reda-
ção (CCJR) e tem até 30 dias para 
ser aprovado pela Câmara Muni-
cipal de Manaus.
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Senado trata 
do combate 
à fome

AUDIÊNCIA 

 A Comissão de Direitos 
Humanos (CDH) do Senado 
Federal reuniu, nesta segun-
da-feira (8), em Brasília, re-
presentantes de movimentos 
sociais, do governo federal e 
parlamentares na audiência 
pública intitulada A Fome 
no Brasil. Esta é o segundo 
encontro do ciclo de debates 
sobre A Invisibilidade da Fome, 
que tem o objetivo de esclare-
cer a real dimensão do proble-
ma e, principalmente, discutir 
formas efetivas de erradicar o 
problema no Brasil.

O presidente da comissão, 
senador Paulo Paim (PT-RS), 
trouxe dados do II Inquérito 
de Insegurança Alimentar no 
Contexto da Pandemia da Co-
vid-19 (II Vigisan), da Rede Bra-
sileira de Pesquisa em Sobe-
rania e Segurança Alimentar 
e Nutricional (Rede Penssan).

O levantamento aponta 
que, em 2022, 125 milhões de 
pessoas estavam em situação 
de insegurança alimentar no 
Brasil, com comprometimen-
to da qualidade e redução da 
quantidade de alimentos ne-
cessários por dia. Além disso, 
33,1 milhões de pessoas, de 
fato, passam fome.

Segundo o senador, este 
número cresceu 73%, entre 
2020 e 2022. A situação é 
agravada em lares chefiados 
por mulheres: 19,3% passam 
fome. Entre os que não têm o 
que comer, 18,1% são pessoas 
pretas e pardas e a situação é 
pior nas regiões Norte e Nor-
deste do país.

Paim defendeu o envolvi-
mento de todos na missão de 
erradicar a fome no país.

Torres nega ter ordenado ou sugerido que a PRF agisse para constranger movimentação de eleitores

Torres é levado à sede da PF para 
depor sobre ação da PRF nas eleições

INVESTIGAÇÃO 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

O ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad, anunciou ontem (8) 
que seu secretário-executivo, 
Gabriel Galípolo, será indicado 

para a diretoria de Política Monetária 
do Banco Central, destacando que o 
governo não quer “formar bancada” 
na cúpula da autarquia, mas busca 
maior coordenação e harmonia entre 
políticas fiscal e monetária.

Haddad afirmou ainda que Ailton de 
Aquino Santos, servidor de carreira do 
BC, será indicado para a diretoria de 
Fiscalização do órgão. Os nomes dos 
dois primeiros indicados por Lula ainda 
precisarão passar pela aprovação do 
Senado. 

Em entrevista a jornalistas em São 
Paulo, o ministro afirmou que partiu 
do próprio presidente do Banco Cen-
tral, Roberto Campos Neto, a primeira 
sugestão que colocava o nome de 
Galípolo como uma opção para ocupar 
vaga na diretoria da autarquia.

Haddad afirmou que Galípolo tem a 
confiança e o aval do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva e buscou afastar 
interpretações de que a indicação po-
deria ter algum cunho partidário. 

“Ele (Galípolo) é uma pessoa que 

foi convidada a participar do governo 
por mim, não foi indicação partidária 
de ninguém, foi um convite pessoal 
meu e do presidente da República. 
Ele é uma pessoa da nossa absoluta 
confiança que nunca teve militância 
partidária e é uma pessoa conhecida 
do mercado”, disse.

“O Galípolo foi presidente de banco, é 
conhecido dos economistas, é coautor 
de todas as políticas públicas que es-
tão sendo endereçadas ao Congresso 
Nacional”, acrescentou.

Em meio a críticas reiteradas de Lula 
à política de juros do BC, o mercado 
acompanha de perto as indicações às 
diretorias da autarquia para avaliar se 
os nomes do novo governo poderão 
representar algum tipo de ruptura ou 
de oposição às visões de Campos Neto.

O início dos trabalhos de Galípolo e 

Santos na diretoria do BC, onde passa-
rão a votar nas decisões sobre a taxa 
básica de juros do Comitê de Política 
Monetária (Copom), dependerá do trâ-
mite do Senado.

Por isso, não é possível afirmar se os 
dois já participarão da próxima reunião 
do colegiado, nos dias 20 e 21 de junho, 
quando agentes do mercado ainda 
esperam uma manutenção da taxa 
Selic em 13,75% ao ano.

Os indicados passam por sabatina na 
Comissão de Assuntos Econômicos do 
Senado e, se aprovados, os nomes ain-
da são submetidos ao plenário da casa. 

Atuação autônoma
A taxa Selic é mantida há seis reu-

niões consecutivas do Copom no nível 
máximo desde o início de 2017, apesar 
da pressão do governo para que o 

patamar seja reduzido.
Até o momento, o colegiado tem 

decidido os juros básicos de maneira 
unânime, com exceção do encontro 
de setembro do ano passado, no qual 
o BC interrompeu o ciclo de alta dos 
juros em decisão que teve dois votos 
divergentes, no sentido de promover 
uma alta adicional na taxa.

Haddad disse que os indicados atu-
arão no BC de maneira autônoma, 
mas com o comando de que bus-
quem integração e coordenação entre 
as ações do governo e da autoridade 
monetária com o objetivo de promover 
crescimento com baixa inflação e com 
justiça social.

“Estamos procurando o entrosa-
mento. Todo mundo aqui é testemu-
nha do esforço que está sendo feito, 
de parte a parte, no sentido de permitir 

Gabriel Galípolo, número 
2 do Ministério da 
Fazenda e braço direito 
de Fernando Haddad, foi 
indicado para comandar 
uma das diretorias do BC

O ex-ministro da Justiça e Se-
gurança Pública Anderson Torres 
está na sede da Polícia Federal 
(PF), onde prestará depoimento 
esta tarde. Torres é investigado 
no âmbito do inquérito que apu-
ra a suspeita de que, durante as 
eleições de 2022, parte da Polícia 
Rodoviária Federal (PRF) atuou 
para dificultar o acesso às urnas 
por eleitores de regiões onde o 
então candidato de oposição, Luiz 
Inácio Lula da Silva, tinha vencido 
o primeiro turno.

A oitiva do ex-ministro estava 
agendada para as 14h30. Mesmo 
assim, ele chegou à sede da PF 
pouco após as 13h30. Preso desde o 
dia 14 de janeiro nas dependências 
de um batalhão da Polícia Militar 
do Distrito Federal, Torres chegou à 
sede da PF a bordo de um veículo da 
PM, com escolta. A reportagem não 
conseguiu contato com a defesa do 
ex-ministro, que deixou o comando 
da pasta no fim de dezembro, às 
vésperas do final da gestão do ex-
-presidente Jair Bolsonaro.

Torres é suspeito de, à frente do 
ministério, ao qual a PRF é subor-
dinada, ter agido para que a corpo-
ração alterasse seu planejamen-
to operacional para as eleições, 
intensificando a fiscalização em 
rodovias do Nordeste. Sua prisão, 
no entanto, foi decretada pelo pre-
sidente do Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) e ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF), Alexandre 
de Moraes, devido aos indícios de 
que o ex-ministro e outros agentes 
públicos foram omissos ou facili-
taram a invasão e depredação do 
Palácio do Planalto, do Congresso 
Nacional e do prédio do STF, em 
8 de janeiro.

uma coordenação maior das políticas 
fiscal e monetária, no sentido de in-
tegrar mais, de dar uma perspectiva 
uniforme para o país, um direciona-
mento único”, disse.

Número dois de Haddad no Minis-
tério da Fazenda, o ex-presidente do 
Banco Fator conta com a confiança 
de Lula e é presença recorrente em 
agendas com o mandatário no Palá-
cio do Planalto. Também tem contato 
frequente com Campos Neto.

Entre as negociações feitas ativa-
mente pelo secretário estão o novo 
marco legal das parcerias público-pri-
vadas, o arcabouço fiscal e a medida 
para fechar o cerco a sites chineses 
de comércio eletrônico –esta última 
acabou descartada pelo governo após 
pressão contrária política por se tratar 
de uma medida impopular.

“Penso que a coordenação (das polí-
ticas monetária e fiscal) vai ser favore-
cida por essa indicação”, disse Haddad.

Ailton de Aquino Santos, por sua 
vez, é servidor do Banco Central, 
com atuação como chefe do de-
partamento de Contabilidade, Or-
çamento e Execução Financeira da 
autarquia. Será o único negro da 
atual diretoria do banco.

Entidades representativas de ser-
vidores do BC vinham pressionando 
o governo a indicar para a área de 
Fiscalização um nome que fizesse 
parte do quadro de funcionários da 
casa. O argumento era que nomear um 
egresso do setor privado poderia gerar 
conflitos de interesse já que essa di-
retoria é responsável pela fiscalização 
das instituições financeiras.

Haddad anuncia Galípolo para 
chefiar Política Monetária do BC

Atos antidemocráticos
Quando foi preso, em 14 de 

janeiro, Torres já chefiava a Se-
cretaria de Segurança Pública do 
Distrito Federal, cargo para o qual 
foi nomeado pelo governador Iba-
neis Rocha. Ao cumprir mandados 
judiciais de busca e apreensão, 
policiais federais encontraram na 
casa do ex-ministro o esboço de 
um decreto presidencial que, se 
fosse instituído, permitiria ao ex-
-presidente Jair Bolsonaro esta-
belecer estado de defesa no TSE, 

podendo então invalidar o resul-
tado das eleições presidenciais. 

O rascunho estava guardado em 
uma pasta, com outros documen-
tos. Torres tem negado recorren-
temente a todas as acusações. 
Por meio de seus advogados, o 
ex-ministro e ex-secretário dis-
trital afirma não ter sido coni-
vente com a invasão dos prédios 
públicos, acrescentando que, no 
dia 8 de janeiro, estava de férias, 
nos Estados Unidos, para onde 
tinha viajado na véspera. Tor-

res também nega ter ordenado 
ou sugerido que a PRF agisse 
para constranger a movimenta-
ção de eleitores. Embora admita 
ter viajado para a Bahia poucos 
dias antes do segundo turno das 
eleições presidenciais, ele afirma 
ter ido tratar de obras a cargo da 
superintendência da corporação 
no estado. Sobre a minuta de 
golpe encontrada em sua casa, 
Torres afirma não se lembrar de 
quem recebeu o documento, que 
pretendia destruir.

Haddad afirmou que 
Galípolo tem a confiança 
e o aval do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva
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Polo tem faturamento de 
R$ 26,9 bi no 1º bimestre 

O Polo Industrial de Manaus 
(PIM) faturou R$ 26,96 bilhões 
no primeiro bimestre deste 
ano, representando cresci-

mento de 6,87% em relação a igual 
período de 2022, em que faturou R$ 
25,23 bilhões. Em dólar, o faturamento 
do PIM também teve alta de 8,69%, 
quando comparados os valores re-
gistrados entre janeiro e fevereiro de 
2023 (US$ 5.23 bilhões) com o mon-
tante obtido no mesmo intervalo do 
ano passado (US$ 4.81 bilhões).

As exportações do PIM totaliza-
ram US$ 86.56 milhões no primeiro 
bimestre, o que representa aumento 
de 13,31% na comparação com igual 

DIA DAS MÃES

Pagamento do Auxílio Estadual é antecipado para o dia 12 
DIVULGAÇÃO

Mãe segurando o filho no colo e garantindo o pagamento do Auxílio Estadual

Em comemoração ao Dia das 
Mães, o governador do Amazo-
nas, Wilson Lima, anunciou a an-
tecipação do pagamento da par-
cela de maio do Auxílio Estadual. 
O anúncio foi feito por meio de um 
vídeo postado nas redes sociais do 
governador, ontem (8). A parcela, 
que é depositada todo os dias 15, 
excepcionalmente este mês, esta-
rá na conta dos beneficiários nesta 
sexta-feira (12). Essa é a quinta par-
cela do auxílio a ser paga em 2023.

“Nós estamos adiantando o pa-
gamento deste mês para o dia 12, 
véspera do dia das mães, sexta-
-feira, para que você tenha um 
domingo especial com a sua família. 
Somente neste final de semana 
nós estamos injetando, aproxi-
madamente, R$ 356 milhões na 
economia, com o adiantamento do 
Auxílio Estadual e da 1ª parcela do 
13º dos servidores públicos’, disse 
o governador.

O Auxílio Estadual, que é coor-

denado pela Secretaria de Esta-
do de Assistência Social (Seas) e 
pelo Fundo de Promoção Social e 
Erradicação da Pobreza (FPS), é o 
maior programa de transferência 
de renda da história do Amazonas 
e garante segurança alimentar da 
população em situação de pobreza 
e extrema pobreza.

O programa atende pelo menos 
300 mil famílias do Amazonas e 
prioriza mulheres que são chefes 
de família como titulares do be-
nefício, que gera crédito mensal 
de R$ 150 reais. Essas chefes de 
família representam 90% do to-
tal de beneficiários. Dos 300 mil 
cadastrados, atualmente, mais de 
271 mil são de famílias chefiadas 
por mulheres.

O Auxílio Estadual, além de as-
segurar a dignidade de quem mais 
precisa, impulsiona o aquecimento 
econômico de pequenos comer-
ciantes, incrementando a econo-
mia dos 62 municípios do estado.

Em Tempo

Divulgação

intervalo de 2022 (US$ 76.39 milhões).
Em fevereiro, as indústrias do PIM 

informaram a manutenção de 110.362 
postos de trabalho diretos, entre efe-
tivos, temporários e terceirizados. O 
indicador representa variação posi-
tiva de 2,27% ante fevereiro de 2022 
(107.910 trabalhadores). Com os resul-
tados parciais do primeiro bimestre, a 
média mensal de mão de obra do PIM 
em 2023 está situada, até o momento, 
em 110.250 empregos diretos.

Segmentos e produtos
Os segmentos Eletroeletrônico e 

de Duas Rodas, com faturamentos de 
R$ 5,04 bilhões e R$ 4,75 bilhões e 
crescimentos de 20,2% e 40,27% no 
primeiro bimestre, respectivamen-

Vista aérea de empresas do Polo Industrial de Manaus

te, foram os principais contribuintes 
para o incremento do faturamento 
global do PIM no período em questão.

Outros segmentos que se desta-
caram incluem Químico, com fatu-
ramento de R$ 2,52 bilhões e cres-
cimento de 22,8%; Mecânico, com 
faturamento de R$ 1,43 bilhão e 
crescimento de 9,09%; e Isqueiros, 
Canetas e Barbeadores Descartáveis, 
com faturamento de R$ 479,99 mi-
lhões e crescimento de 21,37%.

Entre os principais produtos fa-
bricados pelo PIM, os maiores des-
taques no primeiro bimestre foram 
os televisores com tela de LCD e 
OLED, com 1.971.299 unidades pro-
duzidas e crescimento de 35,59%; 
telefones celulares, com 2.506.162 

unidades produzidas e crescimento 
de 2,01%; e motocicletas, motonetas 
e ciclomotos, com 256.920 unidades 
produzidas e crescimento de 34,63%.

Os dois primeiros meses do ano 
também registraram aquecimento nas 
linhas de fabricação de condicionado-
res de ar. Os aparelhos do tipo split 
system, com 774.536 unidades pro-
duzidas no período, registraram cresci-
mento de 17,8%; já os condicionadores 
de ar de janela ou de parede de corpo 
único tiveram 21.791 unidades fabri-
cadas, com crescimento de 253,01%.

Avaliação
O superintendente da Suframa, 

Bosco Saraiva, destaca o bom início 
de ano do PIM atrelado ao forte de-

sempenho de segmentos represen-
tativos da indústria regional, como 
Eletroeletrônico e Duas Rodas.

“Merece destaque também a ge-
ração de mais de 110 mil postos di-
retos de trabalho, que, somados aos 
empregos induzidos e fomentados 
de forma indireta, podemos chegar 
a um indicador bastante satisfatório 
de mais de 500 mil empregos gerados 
somente na capital do Amazonas. 
Mas sabemos que os efeitos positivos 
da atividade do PIM chegam tam-
bém a diversas outras localidades 
do Estado e do País, e é por isso que 
precisamos continuar fortalecendo a 
nossa indústria para que a geração de 
emprego e renda se solidifique ainda 
mais”, afirmou Saraiva.

Receita deste 
ano representa 
crescimento de 

6,87% em relação a 
igual período de 2022
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Há mais de 20 anos, a rotina de 
Francisneto Sidou é mostrar 
o que o Amazonas tem de 
mais bonito. Neto, como é 

conhecido, é guia turístico e realiza 
passeios de lancha para o encontro 
das águas dos rios Negro e Solimões, 
trilhas e comunidades indígenas. To-
dos os dias ele acompanha turistas 
de todo o mundo

“É onde vem o meu sustento. Já 
até experimentei fazer outra coi-
sa. Trabalhar em comboio de balsa, 
fazendo uma viagem, mas gosto de 
trabalhar com pessoas, sentir emo-
ções”, afirmou Neto.

Ainda no início dos anos 90, o guia 
turístico teve oportunidade de fazer 
um curso na área, desde então essa 
tem sido sua profissão. Para rece-
ber os turistas, Neto estuda sobre 
o Amazonas. É assim que ele torna 
o passeio ainda mais interessante, 
envolvendo-se do início ao fim.

“As pessoas começam a navegar, 
abrem aquele sorriso, e isso a cada 
dia nos renova, porque cada dia eu 
conheço pessoas diferentes. Quem 
está passeando, quer um momento 
de alegria e estar em contato com a 
natureza”, relata o guia.

Assim como Neto, Maria Lucileide 
também trabalha com turismo. Em 
um flutuante no Lago do Janauari 
(a 27 quilômetros de Manaus), ela 
apresenta artesanato da região e 

ALEX PAZUELLO/SECOM
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Só no primeiro semestre 
deste ano, o Amazonas 
foi destino de mais de 
50 mil turistas

de Manaus)
O setor do turismo também abriu 

2023 gerando emprego. Conforme o 
levantamento da Amazonastur, com 
base no Cadastro Geral de Empre-
gados e Desempregados (Caged), 
foram 33.166 empregos de carteira 
assinada, de forma direta e indireta.

A regularização de profissionais no 
Cadastro de Prestadores de Serviços 
Turísticos (Cadastur), do Ministério 

do Turismo, também a p r e -
sentou um aumento d e 
13,85%.

Guias turísticos são responsáveis 
por apresentar o Amazonas

Mulheres recebem qualificação pelo projeto “Mãos e Obras”

Experiências destacam-se 
como presentes criativos

Com a chegada do Dia das Mães, 
muitas pessoas buscam presen-
tes criativos e diferenciados para 
homenagear suas mães. E, neste 
ano, a opção por experiências 
tem sido uma tendência cres-
cente entre os filhos que dese-
jam surpreender suas mães com 
momentos inesquecíveis. E em 
Manaus, há diversas opções de 
experiências que podem ser ofe-
recidas como presentes.

Uma das opções é o pacote de 
Dia das Mães do Espaço Quick 
Massage, no Amazonas Shop-
ping. O pacote inclui a reflexo-
logia podal, drenagem linfática 
manual e massagem relaxante 
corporal. Todos os pacotes estão 
em promoção e as reservas po-
dem ser feitas no 99191-4142. A 
promoção é válida durante todo 
o mês de maio, e é uma excelente 
oportunidade para presentear as 
mães com um momento de rela-
xamento e bem-estar.

E para as mães que buscam 
cuidados com a beleza, a clínica 
Mais Cabello oferece o serviço 
de transplante de sobrancelha, 
que consiste em uma avaliação 
completa do paciente, seguida 
da realização de exames pré-
-operatórios e da área doadora. 
O transplante em si tem duração 
de cerca de 120 minutos, com 
anestesia local, e as mães podem 
retomar suas atividades normais 
no mesmo dia. A área é recupe-
rada com o transplante de folí-
culos retirados de outras partes 
do corpo, proporcionando maior 
densidade e bem-estar.

Além disso, a Mais Cabello pos-
sui uma linha especial e exclusiva 
de produtos e tratamentos volta-
dos para a saúde capilar feminina.

Enfim, as opções de experiên-
cias para apresentar as mães em 
Manaus são diversas, e oferecem 
momentos únicos e inesquecí-
veis. 

DIA DAS MÃES

Curso de bombeiro hidráulico para mulheres
Em Tempo

A segunda edição do “Mãos 
e Obras”, da Águas de Manaus, 
está com inscrições abertas até 
o dia 21 de maio para projeto 
com curso gratuito de bombeiro 
hidráulico para a população da 
capital amazonense. Neste ano, 
a ação é exclusiva para mulhe-
res, como forma de incentivar 
a inserção delas no mercado 
de trabalho e de capacitá-las 
para atuação em serviços par-
ticulares. 

As inscrições podem ser rea-

lizadas pelo link https://forms.
office.com/r/xPNthKpRw8. 

Ao todo são ofertadas 25 vagas 
para a edição 2023 do projeto, 
que terá aulas teóricas e prá-
ticas no complexo da Ponta do 
Ismael, que abriga as duas maio-
res Estações de Tratamento de 
Água (ETAs) da cidade. Durante 
o curso, as alunas vão aprender 
sobre as técnicas utilizadas para 
pequenos reparos nas tubula-
ções e conserto de vazamentos 
internos das residências.

“Na primeira edição, forma-
mos uma turma com 20 pessoas 

e, desta vez, quisemos fazer uma 
ação afirmativa, totalmente vol-
tada para as mulheres. Que-
remos que este público esteja 
cada vez mais inserido e com 
oportunidade de capacitação 
nas diferentes frentes do sa-
neamento básico”, destaca o re-
lações institucionais da Águas 
de Manaus, Semy Ferraz.

Os nomes das selecionadas 
serão divulgados nos dias 25 e 26 
de maio, com as aulas iniciando 
no dia 29. O curso terá 15 dias 
de duração e, ao final, as alunas 
receberão certificado.

QUALIFICAÇÃO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Massagem relaxante corporal para aliviar a tensão

um pouco da cultura. No local, duas 
famílias têm como fonte de renda a 
visita dos turistas.

“Se o turismo não vem, a gente 
não tem como tirar renda. Se não 
tiver turismo, não tem como. Então 
é importante o turismo para a gente 
trabalhar. Hoje é o que sustenta a 
gente”, conta Maria.

Só em 2023, o Amazonas já rece-
beu mais de 50 mil turistas, segun-
do Empresa Estadual de Turismo 
(Amazonastur). De Sorocaba (SP), 
a empresária Géssica Costa conhe-
ceu o Amazonas pela primeira vez. 
“Quando eu viajo, a minha expectati-
va é me surpreender. E eu realmente 
tenho me surpreendido com a beleza 
desse lugar. É incrível e eu adoro 
estar dentro da natureza. Os canais 
que vão se abrindo no Rio Negro 
e Solimões, Encontro das Águas é 
muito lindo”, disse a empresária.

Amazonas é destino turístico
O mais importante jornal do mun-

do, o The New York Times, escolheu 
a capital amazonense como uma 
das 52 melhores cidades para se 
conhecer em 2023, dando destaque 
à culinária amazônica e ao Teatro 
Amazonas.

Para fomentar ainda mais o turis-
mo na região, o Governo do Ama-
zonas tem investido no setor. Em 
parceria com o Centro de Educação 
Tecnológica do Amazonas (Cetam), 
94 alunos foram certificados após 
concluírem o curso técnico em Guia 
de Turismo Regional, ofertado gra-
tuitamente. Os guias formados estão 
atuando em Manaus, Presidente Fi-
gueiredo (a 117 quilômetros de Ma-
naus) e Novo Airão (a 115 quilômetros 

Francisneto Sidou 
tem a missão de 
mostrar o Amazo-
nas há 20 anos



Redação

Entre vias secundárias e grandes 
avenidas, o programa “Asfal-
ta Manaus“ alcança mais de 
2 mil ruas no primeiro ano de 

atuação, atingindo a meta da atual 
gestão nesta etapa. O pacote de 
obras lançado em 24 de abril de 2022, 
fruto de parceria entre a Prefeitura 
de Manaus e o governo do Amazonas, 
visa recuperar um total de 10 mil ruas.

Por meio da Secretaria Municipal 
de Infraestrutura (Seminf), a pre-
feitura realiza o asfaltamento em 
todas as zonas. Como instrumento 
de transparência e informação, o site 
“Asfaltômetro” contabiliza as ruas 
asfaltadas total e parcialmente pelo 

Manaus, terça-feira 9 de maio de 2023

9Dia a dia

O pacote de obras, 
lançado em 24 de 
abril de 2022, visa 
recuperar um total 
de 10 mil ruas

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Obras do ‘Asfalta Ma-
naus’ recuperaram vias 
no bairro Santa Etelvina

programa, que somam 2.009 vias.
“É uma gestão dinâmica e que pre-

za pela transparência. Em 12 meses 
de trabalho, alcançamos mais que 
o dobro da gestão anterior que, em 
oito anos, asfaltou apenas 865 ruas. 
Com o ‘Asfalta Manaus’, o propósito 
é maior, queremos e vamos seguir 
a determinação do prefeito David 
Almeida de recapear 10 mil ruas da 
capital”, assegurou o secretário de 
Obras, Renato Junior.

Na segunda quinzena de abril, o 
convênio foi firmado. Em 2 de maio 
de 2022, a primeira rua foi asfaltada 
no bairro do Alvorada, Zona Centro-
-Oeste, que possui, atualmente, 98 
ruas atendidas.

Há pelo menos 30 anos, os mora-
dores não recebiam asfaltamento 
na porta de casa. “As ruas aqui do 
Alvorada eram bem críticas, cheias 
de buracos, fazia tempos que não 
tinha um trabalho desses, como está 
tendo na gestão do prefeito David e 
do secretário Renato Junior”, afir-
mou o comerciante Deivison Souza 
da Silva, de 40 anos.

O avanço está chegando em to-
das as zonas de Manaus.  Na Zona 
Centro-Oeste, 297 ruas receberam 
a atenção das equipes.

Em outra ponta da cidade, na Zona 

Norte, os bairros Cidade Nova, Co-
lônia Santo Antônio, Colônia Terra 
Nova, Lago Azul, Monte das Olivei-
ras, Nova Cidade, Novo Aleixo, Santa 
Etelvina, Tarumã-Açu e até um tre-
cho da BR-174 contam com 537 vias 
pavimentadas.

“Era difícil a locomoção de veí-
culos. Eu mesmo tive de mudar 
meu itinerário diversas vezes. 
Com tanto buraco, não tinha 
como trafegar. Agora está 
perfeito, uma maravilha, a in-
fraestrutura mudou nossas 
vidas”, atestou o morador 
Vander Cruz, de 32 anos.

Na Zona Sul, o programa 
“Asfalta Manaus” passou 
por 14 bairros, incluindo 
Nossa Senhora Apareci-
da, Betânia, Centro, Colônia 
Oliveira Machado, Crespo, 
Distrito Industrial I, Educan-
dos, Japiim, Morro da Liberdade, 
Petrópolis, Raiz, Santa Luzia, São 
Francisco, São Lázaro, deixando pelo 
menos 186 transformadas.

“Desde 1997 eu não via nada nessas 
ruas só aquele tapa-buracos pelos 
bairros. Agora está uma ‘belezura’, 
só tenho de agradecer ao prefeito 
David e ao secretário Renato Junior”, 
comemorou o aposentado Joaquim 

VIOLÊNCIA NA ESCOLA

Estudante tira caneta do bolso e ataca a colega durante apresentação escolar

Alunos envolvidos em agressão receberão atendimento psicológico  
Redação

O adolescente de 14 anos que 
foi apreendido, na segunda-fei-
ra (8), após furar uma colega de 
classe com uma caneta receberá 
acompanhamento psicológico 
e social junto ao Centro Mu-
nicipal Sociopsicopedagógico 
(Cemasp). O caso aconteceu na 
Escola Municipal Dom Jacson 
Damasceno Rodrigues, localiza-
da na comunidade Val Paraíso, 
bairro Jorge Teixeira, na Zona 
Leste de Manaus.

O adolescente participava de 
uma apresentação de um tra-
balho de ciências, quando se 
sentiu incomodado com a risada 
da vítima. Em uma gravação, o 
garoto aparece tirando a caneta 
do bolso e atacando a colega, que 
estava sentada em uma carteira 
na primeira fileira da sala de aula.

De acordo com a polícia, a alu-
na foi ferida no rosto e nas cos-
tas. O episódio gerou desespero 
no local e outros estudantes 
conseguiram deter o suspeito.

DIVULGAÇÃO 

Uma equipe da Polícia Militar foi 
acionada e conseguiu apreender o 
adolescente dentro da unidade de 
ensino. Ele foi levado para Delega-
cia Especializada em Apuração de 
Atos Infracionais (Deaai). A vítima 
também foi atendida pela equipe 
policial e prestou depoimento. 

Motivação
De acordo com a delegada Julia-

na Tuma, titular da Deaai, o ado-
lescente teria falado uma palavra 
errada durante a apresentação e a 
vítima teria dado risadas, em tom 
de deboche.

“Foi uma situação pontual, não 
um ataque à escola. Aquilo causou 
extrema irritação nele, uma irrita-
ção que entendemos despropor-
cional, e ele atacou a adolescente”, 
disse a delegada.

Ato infracional
Ainda conforme a delegada, o 

adolescente deve responder por 
ato infracional análogo ao crime 
de homicídio tentado em razão da 
violência extrema cometida den-

tro de uma sala de aula. 

Atendimento psicológico
A Prefeitura de Manaus, por meio 

da Secretaria Municipal de Educa-
ção (Semed), informou que tomou 
às devidas providências em relação 
ao caso. “O aluno terá acompanha-
mento psicológico e social junto 
ao Centro Municipal Sociopsicope-
dagógico (Cemasp) da Semed. Ela 
[aluna] também receberá acom-
panhamento dos profissionais do 
Cemasp”, diz em nota.

Conforme a secretária, os gru-
pos relacionados ao combate à 
violência nas escolas também es-
tão envolvidos no caso, prestando 
apoio aos pais dos menores. “A 
Semed reforça que durante todo 
o ano letivo desenvolve ativida-
des nas mais de 500 unidades de 
ensino sobre violência e respeito 
ao próximo e ainda conta com a 
parceria da Secretaria Municipal 
de Segurança Pública e Defesa 
Civil (Semseg) por meio da Ronda 
Escolar, que realiza diariamente 
patrulha nas escolas.”

Gomes, de 68 anos, morador da Zona 
Sul.

As obras também ocorrem de for-
ma diuturna na zona Leste, onde 426 
ruas foram asfaltadas, concentradas 
nos bairros Armando Mendes, Cidade 

de Deus, Colônia Antônio Aleixo, Co-
roado, Distrito Industrial II, Gilberto 
Mestrinho, Jorge Teixeira, Mauazi-
nho, Puraquequara, São José ope-
rário, Tancredo Neves e Zumbi dos 
Palmares.

diaadia@emtempo.com.br | Jonathan Ferreira

‘Asfalta Manaus’ alcança mais 
de 2 mil ruas no primeiro ano
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Redação

Marcela Estrella

O prefeito de Manaus, David Al-
meida, assinou, nessa segun-
da-feira (8), a ordem de Serviço 
para a reforma e manutenção 

do Terminal de Integração do bairro 
Cidade Nova (T3), na avenida Noel Nu-
tels, Zona Norte da cidade. O projeto 
prevê a reestruturação de uma área 
de 6.923,28 metros quadrados, com 
um orçamento no valor de R$ 680 mil.

David Almeida adiantou durante 
a coletiva que, ainda nesta quinta-
-feira (11), irá liberar a ordem para a 
construção do terminal 7, localizado 
na avenida Torquato Tapajós e já na 
semana que vem a ordem de serviço 
para transformação do terminal 6, na 
rodoviária de Manaus, localizado no 
bairro viver melhor.

“Esse investimento faz parte da mo-
dernização que nós queremos para o 
transporte coletivo, depois daremos a 
ordem de serviço para a construção 
do T7. Na próxima semana sai a ordem 
de serviço para a modificação do T6 

para rodoviária, vamos reformar 27 
estações do expresso, além dos ter-
minais nos bairros. Nós colocaremos 
também mais 150 novos ônibus com 
ar-condicionado, tudo isso faz parte 
dos investimentos da prefeitura para 
a melhoria do transporte coletivo na 
cidade”, destacou Almeida.

A obra é uma parceria do governo 
do estado realizada pela Secretaria 
Municipal de Infraestrutura (Seminf), 
em parceria com o Instituto Municipal 
de Mobilidade Urbana (IMMU),

O Diretor-presidente do Institu-
to Municipal de Mobilidade Urbana 
(IMMU), Paulo Henrique Martins, afir-
mou durante o evento de assinatura 
que o terminal 3 vive uma nova fase de 

modernização e implementação que 
outros terminais já estão passando.

“Nós estamos dando início uma nova 
fase no T3, não é uma reforma, é uma 
modernização porque o terminal vai 
receber serviços novos, nós vamos ter 
informações em tempo real da linha 
dos ônibus, novas identificações dos 
pontos de parada, redistribuição das 
pessoas que trabalham no terminal, 
nova identificação visual e o sistema 
de segurança que já está implantado 
no T2 no T1 aquele monitoramento 
em tempo real que pode identificar as 
pessoas.”, declarou Martins.

Ao todo, 42 linhas passam pelo T3, 
atendendo a todos os bairros da zona 
Norte e parte das zonas Oeste e Leste. 

A prefeitura salienta, que com a nova 
intervenção, os usuários terão confor-
to, segurança e estrutura de qualidade.

A estudante da Universidade Federal 
do Amazonas, Samily de 20 anos, des-
tacou ao Em Tempo, que essa mudança 
na estrutura do terminal trará maior 
segurança para todos os usuários que 
utilizam o serviço de transporte público 
todos os dias.

“A gente vê que falta algumas in-
fraestruturas aqui principalmente a 
noite e a reforma no terminal vão 
trazer maior tranquilidade para todos 
que usufruem desse espaço principal-
mente à noite, como eu que volto da 
universidade todos os dias” afirmou a 
estudante.

Base Arpão apreende drogas 
avaliadas em R$ 243 mil

Os policiais da Base Fluvial 
Arpão, coordenada pela Secre-
taria de Estado de Segurança 
Pública (SSP-AM), apreen-
deram em duas abordagens 
distintas, entorpecentes ava-
liados em mais de R$ 243 mil.

As apreensões foram efetu-
adas com o auxílio da cadela 
Havana, da Companhia Inde-
pendente de Policiamento com 
Cães (CIPCães) da Polícia Mi-
litar do Estado do Amazonas, 
no porto da cidade de Coari (a 
363 quilômetros de Manaus) 
e resultou na prisão de um 
homem por tráfico de drogas.

Os policiais faziam a abor-
dagem, no último sábado (6), 
em uma embarcação vinda do 
município de Tefé (a 523 quilô-
metros de Manaus), com desti-
no a Manaus. Quando a cadela 
policial Havana, identificou a 
presença de entorpecentes na 
embarcação. Que após averi-
guação no referido local, foram 

encontrados dois tabletes de 
skunk, pesando aproximada-
mente 2,169 kg.

Em outra ocorrência, no mes-
mo dia, durante uma aborda-
gem de rotina na embarca-
ção Lancha Glória de Deus IV, 
oriunda de Tabatinga (a 1.108 
quilômetros de Manaus) com 
destino a capital. Durante a 
fiscalização, o cão de faro de 
narcóticos, identificou que nos 
banheiros da embarcação po-
deria haver entorpecentes.

Durante as buscas foram en-
contrados nas luminárias, seis 
tabletes de vários tamanhos de 
pasta-base de cocaína, pesan-
do aproximadamente 4,820 kg.

Ao todo, foram apreendidos 
dois tabletes de skunk e seis de 
pasta base de cocaína, sendo 
oito tabletes de entorpecentes 
no total, pesando 6,989 quilos. 
Durante a ação, uma pessoa foi 
presa, sem idade informada, 
por tráfico de drogas.

COARI

Cadela policial Havana identificou a presença de dois tabletes de skunk

Obra será 
finalizada em um 
prazo de 90 dias 
e o terminal não 
será interditado

Em coletiva, prefeito afirmou que 
terminais terão segurança reforça-
da pela Guarda Municipal 

Prefeitura assina ordem de 
serviço para reforma do T3

Primeiro trecho a ser interditado pelo IMMU será a alça do lado direito

Trecho é interditado para construção de 
complexo viário na Avenida das Torres

 Um trecho da rua Barão do Rio 
Negro (pista secundária da aveni-
da das Torres), no sentido Cidade 
Nova/Coroado, na Zona Norte de 
Manaus, foi interditado para o 
início das obras de um complexo 
viário que vai dar acesso à avenida 
Barão do Rio Branco e avenida 
Governador José Lindoso.

Os desvios iniciaram às 8h de 
ontem (8), e agentes de trânsito 
vão monitorar a via e orientar os 
motoristas.

“Com a construção do comple-
xo viário aqui nesse cruzamento, 
o trânsito vai melhorar muito. 
É um compromisso do prefeito 
David Almeida com a mobilidade 

Urbana. É uma obra grande que 
vai beneficiar os motoristas que 
circulam na zona Norte. São obras 
viárias que estão sendo constru-
ídas e a cada dia vão avançando 
em toda a cidade”, disse Paulo 
Henrique, diretor-presidente do 
Instituto Municipal de Mobilidade 
Urbana (IMMU).

Desvios
O primeiro trecho a ser inter-

ditado pelo IMMU será a alça do 
lado direito do sentido bairro/
Centro da rua Barão do Rio Negro 
no cruzamento com a avenida 
Barão do Rio Branco. A primeira 
etapa da obra terá a duração de 

30 dias.
Os desvios serão para todos 

os veículos, o motorista que cir-
cula na rua Barão do Rio Branco 
(via secundária da avenida das 
Torres), e deseja acessar o sen-
tido Centro pela avenida Barão 
do Rio Branco, deverá acessar a 
rua Barão de Suruí, depois pegar 
a esquerda na rua Visconde de 
Jequitinhonha e acessar a rua 
Barão do Rio Branco.

Os agentes do IMMU e fis-
cais de transportes vão montar 
barreiras com cones e material 
de interdição viária e ficarão em 
pontos estratégicos para orientar 
os motoristas.

OBRAS

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

A reforma tem como planejamento 
a aplicação de nova pintura, reformas 
nos banheiros, reparos na cobertura 
e troca da iluminação. Também serão 
aplicadas faixas de pedestres e linhas 
de bordo, para sinalização viária, e uma 
nova identidade visual.

Hélio Lourenço, que trabalha há três 
anos em uma banca de variedades no 
terminal 3, declarou que as novas mu-
danças no T3 serão muito bem vindas, 
não apenas aos trabalhadores, mas 
como a todos os usuários.

“Na questão de ser um lugar mais 
tranquilo vai ser ótimo de se trabalhar, 
porque nos trabalhamos em uma si-
tuação precária atualmente, mas com 
essa reforma vai ser uma melhora tanto 
pra nos quanto para os demais usuários 
que utilizam o serviço“, declarou.

No local serão reformados também 
os boxes de trabalho de todos os fun-
cionários, contemplando no total cerca 
de 110 permissionários de forma fixa e 
30 ambulantes.

Secretário municipal de Infraestru-
tura (Seminf), Renato Junior, destacou 
que essa é uma obra muito importante 
para o terminal e que a parceria com o 
IMMU trará bons resultados.  

“Essa é a gestão do prefeito Da-
vid Almeida, que não deixa nada para 
depois. Iremos fazer uma força-tarefa 
para entregar à população aquilo que 
ela merece. É por aqui que as pesso-
as passam todos os dias para o seu 
trabalho e muitos tiram sustento por 
intermédio dessas bancas. O que foi 
feito no Terminal 2 será replicado aqui. 
Chegou o momento de retribuirmos 
tudo que a população fala, essa obra é 
uma obra inacabada e o prefeito David 
finalizará essa obra”, disse.

DIVULGAÇÃO
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A Controladoria-Geral da União 
(CGU) criou ferramentas de 
participação popular para de-
finição de políticas públicas a 

serem implementadas pelo governo 
federal, mas, segundo a secretária Na-
cional de Integridade Pública, Izabela 
Moreira Corrêa, tais iniciativas serão 
em vão se a sociedade não contribuir 
para a formulação de propostas.

A secretária reafirmou o com-
promisso para a construção de um 
“modelo de interação” que coloca o 
cidadão como prioridade, ouvindo-o 
e atuando para o “avanço de políticas 
de transparência e para políticas de 
governo aberto”, ao participar, nesta 
segunda-feira (8), da abertura da 
Semana de Governo Aberto. 

Segundo Izabela, a ideia é “diagnos-
ticar, ouvir e levantar” instrumentos 
de governança disponíveis para a 
promoção de governo aberto, bem 
como “identificar e avançar” o que 
pode ser aprimorado em termos de 

Para a CGU, cidadão 
é prioridade do 
governo federal e 
deve contribuir para 
a formulação de 
propostas

Sede da  
Controladoria-
Geral da União 
(CGU)

Marcha neonazista em Paris é alvo de críticas
Emmanuel Dunand/AFP

Marcha neonazista em Paris, em 6 de maio de 2023

A Polícia de Paris e o Ministério 
do Interior da França foram alvos de 
críticas na segunda-feira (8), após 
a autorização de uma manifestação 
com cerca de 600 neonazistas nas 
ruas da capital francesa no último 
sábado (6).

Vestidos de preto, manifestantes 
de extrema direita caminharam pe-
las ruas de um bairro da capital sob 
supervisão da polícia, com bandei-
ras que marcavam o aniversário de 
morte do ativista de extrema direita 
Sebastien Deyzieu, em 1994.

O senador do Partido Socialista 
David Assouline foi a uma rede 
social e mandou uma mensagem ao 
ministro do Interior, Gérald Darma-
nin: “Explique-se! “É inadmissível ter 
permitido que 500 neonazistas e 
fascistas desfilem no meio de Paris. 
Suas organizações, a exibição de 
sua ideologia, slogans e insígnias 

são tão insultantes para os mortos 
quanto incitam o ódio racial”, afir-
mou Assouline.

A França comemorou nesta se-
gunda-feira a vitória dos Aliados 
sobre a Alemanha nazista em 1945, 
assim como recordou as vidas per-
didas na luta contra o fascismo. Essa 
concentração da extrema direita, 
autorizada pela cidade, acontece 
em um momento que as autorida-
des reprimem os panelaços contra 
o governo. “Os panelaços são apa-
rentemente mais perigosos que os 
barulhos de botas militares”, disse 
o porta-voz do partido Comunista, 
Ian Brossat.

A instituição de caridade de es-
querda Attac também criticou esta 
manifestação “do ódio com total 
impunidade, no centro de Paris”. O 
intelectual Jacques Attali classifi-
cou o ato como “intolerável”.

Justificativa da polícia
O departamento de polícia pa-

risiense explicou em comunica-
do nesta segunda-feira que, sem 
“risco demonstrado à ordem pú-
blica”, não tinha poder legal para 
interromper a manifestação, que 
já aconteceu sem incidentes em 
outros anos.

Na segunda-feira, as manifes-
tações estavam proibidas nas 
redondezas do Champs-Elyse-
es, onde Macron participou de 
uma cerimônia em 8 de maio, no 
memorial da guerra no Arco do 
Triunfo.

O presidente também prestou 
homenagem ao herói da resistên-
cia francesa Jean Moulin, em Lyon. 
As manifestações também foram 
proibidas na cidade, apesar do sin-
dicato CGT entrar com um recurso 
rejeitado por um tribunal local.

MANIFESTAÇÃO

Ferramentas de participação 
popular para a sociedade
transparência pública.

“Vamos também avançar nas ini-
ciativas de governo aberto porque 
acreditamos que elas resultam na 
melhoria das políticas públicas dos 
serviços prestados à população”, 
acrescentou.

Izabela Moreira disse que já está 
atuando para facilitar o acesso da po-
pulação à Lei de Acesso à Informação, 
o que “deixa claro” o compromisso do 
governo federal com a transparência 
e com as pautas do governo aberto, 
visão da administração pública pauta-
da pelos princípios da transparência; 
da prestação de contas e responsa-

bilização; da participação cidadã; além 
do uso de tecnologia e inovação para 
esses fins.

PPA participativo
Ela destacou também a iniciati-

va de se desenvolverem ações por 
meio do Plano Plurianual Partici-
pativo, iniciativa por meio da qual 
cidadãos, integrantes de conselhos 
nacionais e entidades da sociedade 
civil, como sindicatos, associações e 
organizações não governamentais 
(ONGs) colaboram para a elaboração 
do Plano Plurianual (PPA), principal 
instrumento de planejamento orça-

mentário de médio prazo do governo 
federal.

“Esse constante diálogo do com-
promisso estará presente nos nos-
sos diversos canais de participação 
que dão, à sociedade civil, oportuni-
dade de se engajar diretamente no 
espaço de formulação, no controle 
social e no monitoramento das po-
líticas públicas”, disse a secretária, 
ao antecipar que pretende lançar 
“novos mecanismos de participa-
ção” e ferramentas que facilitem 
esses processos.

Para Izabela, isso passa pela ma-
nutenção de uma série de canais 
de comunicação, o que inclui uma 
lei de acesso à informação regu-
lamentada e forte, que assegure 
a transparência com regra. “Nossa 

ideia é avançar na construção 
dessas experiências e 

manter nossa refe-
rência interna-

cional como é e continua a ser, por 
exemplo, com relação ao orçamento 
participativo

Espaços Cívicos
Izabela lembrou que a Organização 

para Cooperação e Desenvolvimen-
to Econômico (OCDE) recomendou 
em 2022 ao Brasil a proteção dos 
chamados espaços cívicos, termo 
que se refere ao conjunto de con-
dições legais, políticas, institucionais 
e práticas necessárias para que os 
atores não governamentais tenham 
acesso à informação, se expressem, 
se associem, se organizem e partici-
pem na vida pública.

“Além de construirmos esse am-
biente favorável, é necessário que a 
sociedade de fato contribua para di-
versos momentos de políticas públi-
cas. Que contribua para a formulação 
de políticas públicas inclusivas; e que 
também tenha respeito aos direitos 
humanos; às diversidades social, cul-
tural, ambiental, etnicorracial; para a 
equidade de gênero, entre outros”, 

complementou a secretária da CGU.
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

O Presidente do Sindicato dos Trabalhadores em Transportes Coletivo Urbano e Rodovi-
ários de Manaus e Região Metropolitana no uso de suas atribuições estatutárias convoca 
todos os trabalhadores representados por essa Entidade Sindical, a comparecerem na 
Assembleia Geral Extraordinária a ser realizada no dia 11 de maio de 2023 (quinta-feira) 
na sede da entidade sita à Rua Domingos Lima nº 119, Bairro Nossa Senhora das Graças, 
sendo a 1º Convocação dos Trabalhadores do 2º turno as 09h00min com a presença 
de 2/3 dos trabalhadores e a 2º Convocação será as 09h30min com os presentes que 
houver. A 1º Convocação dos Trabalhadores do 1º turno às 15h30min com a presença 
de 2/3 dos trabalhadores e a 2º Convocação será às 16h00min com os presentes que 
houver, para deliberarem sobre a seguinte ordem do dia:

a) Tomar conhecimento das negociações da Convenção Coletiva de Trabalho 2023/2024;
b) Aprovar greve geral caso as empresas não fechem o acordo coletivo e não assine o 

      comum acordo pra ajuizar o dissidio na justiça do trabalho;
c) Assuntos Gerais.

Manaus, 08 de maio de 2023.

Givancir de Oliveira Silva
Presidente

SINDICATO DOS TRABALHADORES EM TRANS-
PORTES COLETIVO URBANO E RODOVIÁRIO 
DE MANAUS E REGIÃO METROPOLITANA
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Aulas de Aeroboi Aulas de Aeroboi 
As aulas de Aeroboi acontecem às segundas-feiras, quartas-feiras e sextas-feiras, das 07h30 às 08h30

   
       Da redação

 

O Festival de Parintins, que 
este ano acontece de 30 
de junho a 02 de julho, já 
movimenta os apaixona-

dos por boi-bumbá. Na Fórmula 
Academia, o ‘esquenta’ começou 
com as aulas de Aeroboi, que se-
guem até 28 de junho, às véspe-
ras da grande festa no município. 
 Além dos alunos matriculados, 
o público externo também pode 
participar da atividade, solicitando 
um voucher de aula experimen-

tal na recepção da academia, que 
fica no Shopping Ponta Negra. 
 As aulas de Aeroboi acontecem 
às segundas-feiras, quartas-fei-
ras e sextas-feiras, das 7h30 às 
8h30. Nos mesmos dias, a partir 
das 17h, durante as aulas de Dan-
ce Mix, também haverá um mo-
mento exclusivo para o Aeroboi. 
Nos sábados, a partir das 10h, 
também tem aula da modalidade. 
   O professor da Fórmula Acade-
mia, Andrew Rogger, ressalta que 
esse é um momento muito espe-
rado pelos alunos, principalmente 

por aqueles que são fãs dos bois 
Garantido e Caprichoso. Segundo 
ele, durante as aulas, os partici-
pantes vão relembrar as coreogra-
fias antigas e aprender as atuais. 
 Para quem acha que as aulas de 
Aeroboi são só diversão, engana-se. 
A atividade física é um importante 
aliado da saúde.
   De acordo com Andrew Rogger, 
durante a aula, o aluno pode per-
der até 500 calorias, em uma hora. 
“Os movimentos de braços, latera-
lidades, giros e saltos trabalham a 
parte cardiológica, sem contar que a 

aula ajuda na coordena-
ção motora”, relacionou. 
 Torcedora do boi Capri-
choso, Calíope Trindade já se 
prepara para a edição 
de 2023 do Festival 
de Parintins. Ela con-
ta que frequenta os 
ensaios do boi e as au-
las na academia são uma 
forma de aperfeiçoar as 
coreografias. “Eu sou 
apaixonada pelo festival 
e essa é uma época que 
adoro”, destacou.

Exposição homenageia mães atípicas em manaus. Fotos: distribuição

Com o nome “Cuidando 
de quem cuida”, o Shopping 
Ponta Negra e a Secretaria 
de Estado de Justiça, Direitos 
Humanos e Cidadania (Se-
jusc) promovem, de 04 a 21 
de maio, no piso L2, uma 
exposição fotográfica em 
homenagem às mães atí-
picas, aquelas que cuidam 
de filhos com algum tipo de 
deficiência.

  Serão ao todo 16 fotos 
de  autoria de Joedi Porto, 
que fotografou as mães na 
residência de cada uma delas 
ao lado de seus filhos. São 
elas: Roseane, mãe do Theo; 
Lucia, mãe da Laysa; Neide, 
mãe do Lynnik; Luciana, mãe 
da Larissa; Larissa, mãe da 
Ana Clara; Jordelania, mãe 
da Luana; Ivanilce, mãe de 
Larissa; Idione, mãe da Ingra; 
Orcenilda, mãe do Guilherme; 
Joana Darc, mãe do Joaquim; 
Rosana, mãe da Stephanie; 
Graça, mãe da Bárbara; Ana, 

mãe do José Carlos; Socor-
ro, mãe do Alfredo; Josea-
ne, mãe da Laura; e Rairane, 
mãe do Emanuel. Todas as 
fotografias estarão expostas 
em oito totens no Piso L2, 
próximo à Vivara.

 Joedi Porto é amazonense 
e fotografa há 14 anos. Para 
ele, a experiência de fotogra-
far mães atípicas foi única. “Foi 
muito interessante porque foi 
possível ver a grandiosidade 
do amor de mãe. Com to-
das as dificuldades que elas 
enfrentam; nenhuma baixa a 
cabeça e todas lutam incan-
savelmente pelos direitos de 
seus filhos”, descreveu Porto.

  A comunidade de mães atí-
picas foi envolvida através da 
ativista dos direitos da pessoa 
com deficiência e atual se-
cretária executiva da Pessoa 
com Deficiência, Leda Maia. 
“Nosso objetivo é dar visibi-
lidade à maternidade atípica 
e fazer uma homenagem a 

todas as mães cujo trabalho 
principal é cuidar de um fi-
lho com deficiência”, afirma 
Leda. Ela explica que o nome 
da exposição é uma respos-
ta à pergunta: “Quem cuida 
da mãe que vive em função 
de cuidar de um filho?”. Para 
Jussara Pedrosa, secretária 
de Estado de Justiça, Direitos 
Humanos e Cidadania, valo-
rizar e garantir o direito da 
mulher, mãe, é a prioridade 
de todas as pastas da Sejusc.

   A gerente do Shopping 
Ponta Negra, Priscila Furta-
do, disse que a exposição vem 
em um momento especial, 
no mês em que as mães são 
celebradas.

“É uma exposição que mos-
tra como as mães atípicas 
são protagonistas na luta 
pelos direitos e bem-estar 
de seus filhos. Merecem ser 
reconhecidas, lembradas 
e homenageadas sempre”, 
destacou.

Exposição fotográfica destaca mães atípicas em Manaus

como preparação para Festival de Parintins
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   Em Tempo

Em maio de 1981, o 
reggae perdia o seu rei, 
Robert Nesta Marley, 
mais conhecido como 

Bob Marley. E para home-
nagear esse jamaicano, o 
cantor e compositor Cileno 
fará o tradicional “Tributo a 
Bob Marley”, neste sábado 
(13), às 20h, no “Ao Mirante”, 
localizado na avenida Padre 
Agostinho Caballero Martin, 
1053, Santo Antônio, zona 
Oeste de Manaus (próximo 
à Câmara Municipal de Ma-
naus).
“O projeto iniciou para lem-
brar as grandes canções 
deste ícone para nós da na-
ção regueira, Bob Marley. O 
Marley cantava a liberdade, 
esperança e o amor. São mais 
de 20 anos que fazemos os 
tributos e tivemos que parar 
no período da pandemia por 
um motivo meio que óbvio, 
mas já estamos retomando o 
projeto”, explicou o idealiza-
dor do tributo, Cileno.
  Entre as atrações deste 
tributo, que promete mais 
de 6 horas de muita músi-
ca, estão as bandas: Cileno 
& Banda, Groovibe, Nossas 
Raízes e Jahgobe. Além dos 
convidados especiais Jéssica 
Lima, Deevan e os músicos da 
banda Jhonny Jack Mescla-
do: Fred Mesclado, Gabriel 
Buglê e Lúcio Bezerra.

 ícone da noite Manauara  
 O interesse de Cileno pela 
música começou ainda crian-
ça, autodidata, Cileno nunca 
estudou música em conser-
vatórios porem seu talento 
e competência indiscutível 
fizeram dele um grande 
nome da música amazonen-
se, porem sua carreira co-
meçou em 1979 quando ele 
se profissionalizou e entrou 
para a Ordem dos Músicos 
de Manaus.
  Tocando em bandas de 
bailes nos anos 80 ele come-
çou a consolidar sua carreira 
como cantou e enveredou 

HAMYLE NOBRE

PLATEIA

Ufam prorroga prazo de inscrição no processo seletivo em música 
O prazo de inscrições para 

o Processo Seletivo Especial 
em Música (PSEMus-2023) 
da Universidade Federal do 
Amazonas (Ufam) foi prorro-
gado até dia 9 de maio de 2023. 

São oferecidas 50 vagas, 
exclusivamente para o ano 
letivo de 2023, que serão 
ocupadas pelos candidatos 
classificados neste processo 
seletivo, sendo 34 vagas para 
o curso de Licenciatura em 
Música e 16 vagas para o curso 
de Bacharelado em Música (6 
para Regência, 2 para Piano, 
2 para Violino, 2 para Violão, 
2 para Canto Lírico e 2 para 
Flauta Transversal).

Provas e etapas
O PSEMus 2023 será re-

alizado em duas etapas, de 

acordo com cronograma de 
atividades constante no edi-
tal. Na primeira etapa, se-
rão aplicadas as provas de 
Conhecimentos Gerais (P1) e 
de Redação (P2), programa-
das para o dia 04 de junho 
de 2023. Na segunda etapa, 
serão aplicadas as provas de 
Conhecimentos Musicais (P3) 
e Prática de Música (P4), que 
ocorrerão no período de 13 a 
16 de junho de 2023.

A prova de Conhecimentos 
Musicais será dividida em 
duas partes: a) leitura meló-
dica (solfejo) e b) leitura rítmi-
ca. A prova Prática de Música 
consistirá na execução musi-
cal de conteúdos conforme o 
Anexo IV do edital. Mais infor-
mações no site da Compec: 
www.compec.ufam.edu.br

pelos caminhos da composição, 
nesse seguimento Cileno obte-
ve tanto sucesso quanto como 
cantor, e participou de vários 
festivais de música, entre eles 
o FEMPS promovido pelo SESI 

onde ganhou sua primeira men-
ção honrosa, mais sua composi-
ção mais marcante, foi a música 
que fez para sua mãe chamada 
Ana.
   Figura conhecidíssima na noi-

te manauara, Cileno já dividiu 
o palco com grandes nomes da 
música local e nacional como 
Eliana Printis, Amilca Azevendo, 
Zélia Duncan, Zeca Baleiro, Emilio 
Santiago entre outros.

  Um dos momentos mais mar-
cantes da carreira de Cileno, foi 
a viajem a Alemanha, onde ele 
pode representar todo o talento 
do povo brasileiro, em particular 
o talento amazonense.

13 de maio 

Tributo terá mais de 6 
horas de música. Foto: 
divulgação 

 Em Manaus, 
o “Tributo 
a   Bob Marley” 
já faz parte 
do calendário 
de eventos da 
nação regueira 
e acontece no 
próximo sábado

Acesse o edital e acompanhe o andamento do PSEMUs 2023

dia de Tributo 
a Bob Marley



Merengues tentam, pelo segundo 
ano consecutivo, ser campeão da 

Champion League 
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no primeiro duelo da semifinal  
Da redação

Real Madrid e Man-
chester City se en-
frentam, nesta terça-
-feira, às 15h (horário 

de Manaus), pela ida das se-
mifinais da Champions Lea-
gue no Santiago Bernabéu. 
O Real, maior campeão da 
competição, vai em busca do 
seu 15º título e do bicampe-
onato, que pode ser defi-
nidor para a continuida-
de de Carlo Ancelotti no 
cargo; os ingleses nunca 
conquistaram a competi-
ção e têm o sonho de sair 
da fila com Pep Guardiola 
depois de seis temporadas 
de fracasso.

Lembranças favoráveis 
As duas equipes dispu-

taram duas semifinais da 
Champions nos últimos sete 
anos e o Real levou a melhor 
em ambas. Em 2015-16, em-
patou sem gols na Inglaterra 
e viu o brasileiro Fernando 
marcar contra a própria meta 
para chegar à final; na última 
temporada, em dois confron-
tos históricos, 4 a 3 para os 
ingleses no Etihad Stadium e 
2 a 1 para os merengues no 
Bernabéu, com dois gols de 
Rodrygo já nos acréscimos 
finais do embate. Na prorro-
gação, Benzema marcaria de 
pênalti o gol da classificação e 
manteria a freguesia inglesa 
nesta fase.

O Real Madrid deve entram 
em campo com Courtois; Car-
vajal, Rudiger, Alaba e Cama-
vinga; Kroos, Modric e Val-
verde; Rodrygo, Benzema e 
Vinícius Jr. O Merengues tem 

d o i s 
d e s f a l -
ques. Ferland 
Mendy está lesio-
nado e Éder Militão foi 
suspenso ao levar o terceiro 
cartão amarelo.

Tríplice Coroa 
O City, por outro lado, tem a 

oportunidade de conquistar 
a Tríplice Coroa pela primeira 
vez. Os comandados de Pep 
Guardiola estão próximos 
do título da Premier League 
e têm um clássico contra o 
Manchester United na final 
da Copa da Inglaterra, além 
da possibilidade de levantar 
o troféu continental. O duelo 

com o Real costuma apresen-
tar equilíbrio: são oito jogos 
nos últimos 11 anos, com três 
vitórias para cada lado e duas 
igualdades no placar.

O City vai jogar com Ederson; 
Walker, Rúben Dias, Akanji e 
Stones; Rodri e Gundogan; 
Bernardo Silva, De Bruyne e 
Grealish; Haaland e terá os 
desfalques de Nathan Aké e 
Cole Palmer.

City de olho na League 
O Manchester City chegou 

em sua terceira semifinal de 
Champions League de for-
ma consecutiva, mas segue 
sonhando com o troféu mais 
cobiçado da Europa. Após ba-
ter na trave em 2021, a 
equipe de Pep Guardiola 
tem como missão der-
rotar o algoz do ano 
passado para chegar 
na decisão.

Dos quatro semifi-

nalistas, os Sky Blues vivem 
o melhor momento na tem-
porada e podem encerrar 
2022/2023 com três títulos. 
Além da Liga dos Campeões, o 
clube luta pela Premier Lea-
gue e Copa da Inglaterra. Em-
bora esteja de mãos vazias, 
Erling Haaland e companhia 
planejam um fim com muito 
sucesso.

Melhor ataque e defesa
Na atual edição da Cham-

pions League, o Manchester 
City possui o melhor ataque 
da competição com 26 gols 
marcados, assim como o 
Napoli, mas os italianos já 
estão eliminados do torneio. 

Além disso, os ingle-
ses contam com 
a presença de 
Erling Haaland 

no elenco, 
o arti-

l h e i r o 

da Liga dos Campeões 
com 12 gols anotados até 

o momento.
Além disso, os Sky Blues 

possuem Kevin De Bruyne, 
que é o jogador com mais 
assistências na Champions 
League com cinco passes que 
resultaram em gols de seus 
companheiros. Nesse quesi-
to, o belga está empatado 
com Vini Jr e Rafael Leão, 
mas em apenas sete parti-
das, enquanto o brasileiro e 
o português participaram de 
10 jogos.

Além do melhor ataque do 

torneio, o Manchester City é 
muito sólido defensivamen-
te. Mesmo tendo enfrentado 
os três melhores ataques da 
Bundesliga (Bayern de Mu-
nique, Dortmund e RB Lei-
pzig), os ingleses sofreram 
apenas quatro gols em 10 
partidas realizadas, enquan-
to Milan e Real Madrid viram 
seus adversários estufarem 
suas redes em oito oportu-

nidades.

Fator Haaland
Erling Haaland surgiu 

para o mundo do futebol 
graças as suas grandes atua-
ções com a camisa do RB Sal-
zburg, na Champions League, 
em 2019/2020. Após iniciar a 
competição com o clube aus-
tríaco, o atleta se transferiu 
para o Dortmund e encerrou o 
torneio com 10 gols marcados 
em oito duelos.

Desde que chegou ao Man-
chester City, o centroavante 
vem fazendo história com o 
clube. Na Inglaterra, o camisa 
nove soma 35 gols marcados 
na Premier League e tornou-
-se o maior artilheiro em uma 
única edição do Campeonato 
Inglês, superando as marcas 
de Andy Cole e Alan Shearer, 
que foram estabelecidas na 
década de 1990.

Na última temporada, os 
quatro gols marcados pe-
los Sky Blues contra o Real 
Madrid não foram suficien-
tes para avançar à final. Em 
2022/2023, o impacto de 
Haaland em números mos-
tra que o norueguês marcou 
51 gols em 46 jogos, além 
de ter contribuído com oito 
assistências. Em compara-
ção, Gabriel Jesus, titular na 
semifinal do ano passado, 
anotou 50 gols em suas três 
últimas temporadas com o 
Manchester City.

No período em que atuou 
no RB Salzburg, Haaland 
jogou ao lado do zagueiro 
brasileiro André Ramalho, 
atualmente no PSV. Em 
diversas entrevistas, o 
defensor relatou que a 
Champions League era 

o grande sonho da car-
reira do atleta, mas 

que ainda não foi 
alcançado.
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“Meeting Basa”, que 
é gratuito, ocorrerá  
na Vila Olímpica de 
Manaus nos dias 27 
e 28 de Maio

ISMAEL MONTEIRO/MANAUS FC

goria da disputa com medalha e 
certificado de participação.

 
Oportunidade para descobrir 

novos talentos
Visando maior conscientização 

sobre o potencial da pessoa com 
deficiência e sua participação 
no paradesporto, tanto em nível 
de iniciação (a simples prática e 
experiência com o paratletismo) 
quanto em níveis de rendimen-
to (paratletas com participação 
em competições) e alto rendi-
mento (atletas que estão classi-
ficados nas primeiras colocações 
do ranking brasileiro), o Meeting 
Basa tem o objetivo de revelar 
à sociedade novos talentos do 
paratletismo na região Norte do 
Brasil.

A presidente da APAN, Thaís 
Castro, afirma que a intenção do 
evento não é apenas oportunizar 
um momento de lazer e apren-
dizado aos participantes, mas de 
promover e ampliar o acesso à 
práticas esportivas por PCD’s. “A 
gente tem esse objetivo mais am-
plo de agregar aquelas pessoas 

que de maneira até meio infor-
mal, de brincadeira mesmo prati-
cam alguma atividade física... Por 
exemplo, as crianças mais novas 
que têm alguma deficiência já 
correm naturalmente porque faz 
parte das brincadeiras de crian-
ça. Então, idealizamos o ‘Meeting 
Basa’ para capacitar pessoas, pro-
fessores de educação física, pais e 
demais interessados em praticar 
o paratletismo”, disse.

 
Patrocínio
Contemplado por meio do edital 

de Patrocínio 2023 do Banco da 
Amazônia, o ‘Meeting Basa’ torna-
-se a concretização de um sonho 
que já estava no papel. “A gente 
vem alimentando essa ideia de fa-
zer uma competição há dois anos, 
mas devido ao custo envolvido, 
nós tínhamos até então, apoios 
pontuais de parceiros para aquisi-
ção de equipamentos, passagens 
e treinos, que em sua maioria são 
realizados na pista de atletismo da 
Vila Olímpica, cedida pela FAAR. Aí 
veio esse edital do Basa no ano 
passado, foi quando percebi que 

seria a oportunidade perfeita para 
colocarmos em prática”, explicou 
Thaís Castro, presidente da APAN, 
ressaltando a importância do  in-
vestimento do poder público na 
promoção de ações voltadas ao 
paradesporto.

 
Programação
A programação completa com 

horários e endereço das ativi-
dades, além de detalhes sobre 
as provas podem ser consultadas 
nas redes sociais da APAN @apan-
norte e pelo site www.apannorte.
org.br . Para mais informações, 
basta entrar em contato com a 
APAN através do número (92) 
99906-0025.

 
Meeting Basa
O Meeting Basa - Impulsionan-

do o Paratletismo da Amazônia é 
um evento realizado pela Asso-
ciação Paradesportiva do Norte 
(APAN). Patrocinadores oficiais: 
Banco da Amazônia (BASA), Go-
verno Federal (GOV). Apoiadores: 
Governo do Estado do Amazonas 
por meio da Fundação Amazo-

nas de Alto Rendimento (FAAR), 
Prefeitura de Manaus por meio 
da Fundação Manaus Esporte 
(FME), Federação Desportiva de 
Atletismo do Estado do Amazonas 
(FEDAEAM), Assessoria Esportiva 
Sérgio Sports e Da Terra – Estam-
paria Digital.

 
APAN 
A APAN é uma associação 

sem fins lucrativos, de caráter 
científico, recreativo, cultural, 
educacional, esportivo, social e 
profissionalizante. Sua finalida-
de é a prevenção, reabilitação, 
promoção e inserção social da 
pessoa com e sem deficiência, 
através da prática da Educação 
Física e do Esporte. Para isso, a 
APAN tem uma ligação forte com 
a promoção da qualidade de vida 
das pessoas com deficiência em 
contexto inclusivo. Como práticas 
esportivas, a APAN pode atuar 
em qualquer modalidade olímpica 
e paralímpica. Atualmente, tem 
forte atuação no atletismo e está 
iniciando um trabalho de base  
na natação.

Paratletas podem se insvrecer na 1ª edição do ‘Meeting Basa’ – Impulsionando o Paratletismo da Amazônia

Messi vence principal categoria 
do prêmio ‘Laureaus’

ARGENTINO 

Da redação

Eleito o melhor do mundo no “The 
Best”, Messi garantiu mais um troféu 
individual para a sua galeria nesta 
segunda-feira. Em cerimônia do Prê-
mio Laureus, considerado o Oscar do 
esporte, realizado em Paris, o camisa 
10 da Argentina foi o vencedor da cate-
goria “Melhor Atleta Homem do Ano”. 
O astro ficou com o troféu, sobretudo, 
pelo seu desempenho na Copa do 
Mundo do Qatar, na qual ergueu a taça 
para a seleção. Bicampeã olímpica 
e pentacampeã mundial nos 100m, 
a velocista Shelly-Ann Fraser-Pryce, 
da Jamaica, ficou com o prêmio na 
categoria feminina.

Já o Brasil ampliou o seu jejum sem 
premiações em nenhuma categoria. 
Únicos nomes do esporte brasileiro 
no evento, Rayssa Leal e Filipe Tole-
do não levaram a categoria “Melhor 

Atleta nos Esportes de Ação do Ano”. 
Os dois foram superadas pela chinesa 
Eileen Gu, esquiadora que brilhou nos 
Jogos de Inverno 2022, realizados em 
Pequim, com três medalhas de ouro.

“É sempre bonito receber um reco-
nhecimento desse tipo. Ser campeão 
do mundo com a minha seleção foi 
muito difícil. Foram anos de muita ale-
gria com o Barcelona e de muita tristeza 
com minha seleção. Estou muito agra-
decido por realizar meu sonho e o de 
todo meu país. Dedico esse prêmio a 
toda a Argentina”, celebrou Messi, que 
só havia vencido a categoria em 2020, 
ao lado de Lewis Hamilton.

O craque do PSG superou seu com-
panheiro de equipe, Kylian Mbappé, o 
tenista Rafael Nadal, o jogador de bas-
quete Stephen Curry, o especialista 
em salto com vara Mondo Duplantis, e 
o piloto Max Verstappen, da Fórmula 1.

Rayssa Leal era uma das candida-

tas ao prêmio dos melhores atletas 
de ação. A skatista venceu a Street 
League Skateboarding (SLS) invicta, 
além do STU Open Rio, realizado em 
solo carioca. Neste ano, se sagrou 
campeã mundial em Sharjah, nos Emi-
rados Árabes. No entanto, a premiação 
avaliou o ano de 2022.

Já Toledo é o atual campeão da 
World Surf League (WSL) 2022, o 
circuito mundial de surfe. O brasileiro 
ficou com o título mais importante da 
modalidade ao derrotar o compatriota 
Italo Ferreira, em Trestles, nos Estados 
Unidos, em setembro do ano passado.

Referência do Brasil na natação 
paralímpica, Daniel Dias foi o último 
atleta brasileiro a receber um troféu 
no Prêmio Laureaus. O nadador ga-
nhou a categoria “Melhor Paratleta 
do Ano” em 2016, quando brilhou nos 
Jogos Paralímpicos realizados no Rio 
de Janeiro.

DIVULGAÇÃO

Lional Messi 
com o troféu 
“The Best”  

Estão abertas as inscri-
ções para a 1ª edição do 
‘Meeting Basa’ – Impul-
sionando o Paratletismo 

da Amazônia, competição de 
paratletismo promovida pela 
Associação Paradesportiva do 
Norte – (APAN) com patrocínio 
do Banco da Amazônia.

A programação será dividida 
em dois dias, no sábado, 27 
de Maio, com o painel “Como 
transformar a deficiência em 
eficiência esportiva?” às 10h 
na sala do social do Ministério 
Internacional da Restauração 
– MIR, bairro Santo Agostinho, 
zona oeste, e oficina prática às 
16h na Vila Olímpica de Manaus, 
bairro Dom Pedro, zona centro-
-oeste. Já no domingo, dia 28, 
ocorrerá uma competição na 
pista de atletismo da Vila Olím-
pica a partir das 14h.

A oficina é aberta para o pú-
blico em geral, tendo como alvo 
professores de educação física, 
acadêmicos, pais, atletas, para-
tletas e demais interessados no 
tema. Por outro lado, a compe-
tição é exclusiva para pessoas 
com deficiência (PcD’s). Ao todo, 
são 300 vagas disponíveis para 
as modalidades: Arremesso de 
peso, Lançamento de dardo, 
Lançamento de disco, Salto em 
distância, Corrida, Corrida de 
Meio Fundo e Corrida de Fundo. 
As provas serão disputadas nas 
categorias: Sub 14, Sub 17, Sub 
20 e Adulto.

Os participantes serão reu-
nidos em tipos de deficiências 
-  Física motora, Física - com-
prometimento de membros su-
periores, Física - comprometi-
mento de membros inferiores, 
Física - usuário de cadeira de 
rodas, Intelectual, Visual e Au-
tismo sem deficiência intelec-
tual.

A inscrição é gratuita e pode 
ser feita através de um formu-
lário disponível no site www.
apannorte.org.br . Para efetivar 
a inscrição na competição, é 
necessário que o inscrito leve, 
no mínimo, 2 garrafas pets de 
2L no dia da oficina prática no 
sábado, dia 27 de Maio, às 16 na 
Vila Olímpica de Manaus. Sendo 
assim, como forma de incen-
tivar práticas sustentáveis, o 
Meeting Basa apresenta uma 
novidade, o participante que le-
var o maior número de garrafas 
pets ganhará um prêmio. Serão 
premiados o primeiro, segundo 
e o terceiro lugar de cada cate-

Inscrições abertas para 
competição de paratletismo 


